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NÚMERO 9 | MARZO-ABRIL 2023 PRESENTACIÓN

LA INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL ESTÁ 

CREANDO EL FUTURO
La inteligencia artificial (IA) está cambiando 

nuestras vidas y no sabemos hasta qué 
punto puede transformar el mundo, y por 
ende, nuestros núcleos de población, nues-
tras ciudades. ¿Cómo serán las ciudades del 
futuro con todo este espectacular desarrollo 
tecnológico?

Las aplicaciones de la IA son enormes y en 
todos los campos: consumo, salud, ocio, edu-
cación, vivienda y por supuesto, movilidad. 

En el ámbito de la atención médica, se espera 
que la IA pueda mejorar el diagnóstico y el 
tratamiento de enfermedades, permitiendo 
a los médicos ofrecer un nivel de atención 
más personalizado y eficiente. En el ámbito 
de la educación, la IA se está utilizando para 
personalizar el aprendizaje y mejorar la efi-
ciencia. En el ámbito del consumo, conocer 
los hábitos y gustos de las personas ya está 
generando un montón de posibilidades nue-
vas. Y en el ámbito de la vivienda las llamadas 
casas inteligentes son también una realidad.

Pero si nos centramos en la movilidad de 
mercancías y personas dentro de las ciuda-
des, la IA está generando un gran cambio. 
Estamos en la era de los llamados Sistemas 
de transporte inteligente (ITS): la IA puede ser 
utilizada para mejorar la eficiencia del tráfico 
y reducir los tiempos de viaje, mediante la 
gestión de la información del tráfico en tiem-
po real y la asignación de rutas y tiempos de 
llegada precisos.

En esta era de cambios favorecidos por las 
tecnologías tenemos también la aparición de 
los vehículos automatizados y autónomos. 
Los automóviles, camiones y drones autó-
nomos pueden ser gestionados por sistemas 
de IA, lo que permite una conducción más 
eficiente, segura y conectada con el resto del 

tráfico. Y por no hablar de la asistencia virtual 
a conductores.  ¿Quién no usa hoy la nave-
gación para llegar a un destino concreto?, o 
asistentes para aparcar y mejorar nuestro ma-
nejo al volante, y por supuesto la seguridad 
de los demás. 

Gracias a la IA la gestión de los recursos es 
mucho más eficaz y eso hace que la vida en 
las ciudades mejore. Menos vehículos, menos 
contaminación, y en definitiva una gestión 
mejor de nuestro tiempo y nuestros recursos.

Hoy también la IA se puede aplicar y se aplica 
para predecir el comportamiento de las per-
sonas bajo todos los prismas… ¡Casi da mie-
do!  Gracias a la IA se pueden conocer todos 
nuestros hábitos básicos: cómo nos move-
mos, como está nuestra salud, qué consumi-
mos, cómo es nuestro ocio… Y gracias a ese 
conocimiento las empresas y administracio-
nes tienen cada vez más poder de influencia 
y de control sobre nosotros. Un ejemplo de 
ellos es que la publicidad que recibimos hoy  
en nuestro teléfonos móviles está totalmente 
personalizada, se basa en nuestros gustos.

Pero a la sociedad nos preocupa la privaci-
dad, ¿hasta donde este poder tecnológico 
se adentrará en nuestra intimidad? ¿Dónde 
están los límites?, nos preguntamos. 

En estos momentos Europa está desarrollan-
do una ley que nos proteja de la IA, pero hay 
también quien piensa que los frenos legales 
pueden impedir el avance y hacernos menos 
competitivos frente a otros mercados más 
abiertos. 

Se regule como se regule esta nueva reali-
dad, no cabe duda que nuestro futuro ya está 
definido por la IA.
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José Trigueros Rodrigo, ingeniero de 
caminos, ocupa desde hace tres años 
la presidencia del IIE. Su trayectoria 
profesional no solo es amplia, si no 
que está muy ligada al medioambiente, 
la vivienda, el urbanismo y las 
infraestructuras, con el desarrollo de 
numerosos cargos públicos, como el de 
director general de medioambiente y 
posteriormente de urbanismo y también de 
carreteras e infraestructuras de Madrid.

La movilidad es uno de los temas 
preferidos de Trigueros y en una entrevista 
con CityMotion nos confiesa estar muy 
asombrado de los cambios que se están 
produciendo y especialmente el cambio 
que está sufriendo la ciudad de Madrid 
con la creación de las ZBE y la aparición 
de multitud de modos y ofertas para de 
movilidad para los ciudadanos.

ENTREVISTA CON JOSÉ 
TRIGUEROS RODRIGO, 
PRESIDENTE DE IIE (INSTITUTO 
DE LA INGENIERÍA DE ESPAÑA)

“En movilidad 
estamos 
pasando de 
dos a tres 
dimensiones”

Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es

JOSÉ TRIGUEROS 
RODRIGO, 
presidente de IIE 



7
City

Motion

MSMovilidad Sostenible

ENTREVISTA

Para el año 2030 toda la flota de EMT 
Madrid va a ser eléctrica y esto le 
parece una gran apuesta. El presi-
dente del IIE cree que para eliminar 

el vehículo privado lo que mejor que pue-
de hacer una ciudad es tener un transpor-
te público seguro, rápido y barato. 

“Los hábitos de la gente están cambiando 
y se nota más en la gente joven, cada vez 
tienen menos interés en comprarse un 
coche, y es así porque hoy tienen más op-
ciones, económicas y eficientes. Nuevos 
modos y una movilidad conectada, limpia 
y segura”.  

José Trigueros, considera las ciudades de-
ben seguir un esquema que les permita 
ser habitables, sostenibles y seguras que 
priorice a las personas sobre los automó-
viles y lograr la movilidad para todos, una 
movilidad que garantice la igualdad social 
y la accesibilidad para los diferentes mo-
dos de transporte.

A qué retos se enfrenta la movilidad 
de nuestras ciudades

El 56,2% de la población mundial vive en 
entornos urbanos y se espera que esta 
cifra aumente, según Naciones Unidas, al 
60,4% en 2030 y al 70% en 2050, cuando la 

población mundial será de alrededor de 9 
mil millones de personas.

Este escenario representa un verdadero 
reto a la hora de cumplir los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, luchar contra el 
cambio climático y asegurar la economía 
circular. Se espera que en las próximas 
tres décadas se construyan 1,2 millones 
de km² de nueva área urbana. 

En Madrid, el tráfico representaba el 47% 
de las emisiones, lo que llevó a la capital 
española a crear una zona de Bajas Emi-
siones en todo el término municipal con 
una serie de restricciones a los vehículos, 
principalmente a aquel 10% que no dis-
pone de etiqueta. Además, apostaron por 
el fomento de la electricidad, tanto en 
vehículos privados como en transporte 
público con la instalación de electroline-
ras y la adquisición de nuevos autobuses 
eléctricos, como ya está realizando la EMT.

Otra clave de la nueva movilidad es la 
conectividad

La conectividad es un requisito para los 
servicios de movilidad, tanto como valor 
añadido al servicio como para la propia 
prestación de este. Con el tiempo vamos 
a necesitar redes cada vez más fiables y 

Para el año 2030 
toda la flota de 
EMT Madrid va a 
ser eléctrica y esto 
le parece una gran 
apuesta. 

“
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“En definitiva, creo que tres as-
pectos condicionan el futuro de la 
movilidad:

• La reducción de las emisiones 
a la atmósfera hasta alcanzar lo 
que denominamos emisiones 
cero es el objetivo marcado 
por todas las grandes ciudades 
y si bien los vehículos eléctricos 
pueden reducir las emisiones 
de gases de efecto invernade-
ro, la producción y eliminación 
de baterías todavía genera pre-
ocupaciones ambientales.

• Otro aspecto que considerar 
es la privacidad y seguridad 
de los datos facilitados por los 
usuarios, dado que, a medida 
que los vehículos se vuelven 
más conectados y automatiza-
dos, se genera y se recopila una 
gran cantidad de datos. La pri-
vacidad y la seguridad de estos 
datos deben quedar garantiza-
das.

• Por último, es importante re-
saltar que las calles actuales 
no están suficientemente pre-
paradas para acomodar vehí-
culos eléctricos, y en un futuro 
próximo, vehículos autónomos 
en gran escala. Se necesitarán 
inversiones importantes en in-
fraestructura, como estaciones 
de carga y sensores de tráfico, 
para apoyar el futuro de la mo-
vilidad.”

baratas, que sean más eficientes en coste. 
Para el 2030 el 100% de los automóviles 
tendrán conectividad ampliada.

Estar conectados, permite al usuario ver 
la disponibilidad de los dispositivos de 
carga eléctrica y validar las cargas. En 
este caso, si faltan las comunicaciones, 
no hay acceso automático, puede que se 
requiera un acceso manual, puede haber 
problemas de validación para el pago de 
tarifa combinada que requiera un trabajo 
a posteriori de corrección y, en la parte de 
carga, no hay visibilidad de cómo se en-
cuentran los cargadores eléctricos ni por 
parte del usuario ni por parte de manteni-
miento y operaciones.

Los beneficios serían conductores más 
seguros, los operadores maximizarían la 
disponibilidad de activos y la predicción 
de accidentes, sostenibilidad y economía, 
movilidad regional y competitividad con 
beneficios económicos y servicios para 
personas con impacto social.

¿Hacia dónde va la movilidad?

Creo que la tendencia es al vehículo eléc-
trico, pero aún contamos con problemas. 
El primero es que es más caro y el segun-
do, es que estamos esperando a que las 
baterías se mejoren. Realmente creo que 
la población está a la espera de que bajen 
los precios de adquisición de estos vehí-
culos y las baterías ofrezcan más autono-
mía. 

Un futuro que también pasa por el hidró-
geno, Madrid está apostando por esta 
energía también. 

Y por supuesto ese futuro de la movilidad 
pasa por vehículos muy diferentes. Du-
rante el encuentro mundial de asociacio-
nes de ingeniería pudimos ver realidades 
como los taxis voladores en Dubai. Creo 
que en movilidad estamos pasando de 
dos a tres dimensiones.

Y sin duda, creo que las ciudades tienen 
que apostar de forma decidida por el 
transporte público. Hay que dotar a las 
ciudades de plataformas rápidas que ge-
neren ventajas como mejorar los tiempos 
de desplazamiento, que los ciudadanos 
valoran ante todo. Y es que el tiempo es 
un factor muy valorado a la hora de mo-
vernos, seguramente el más valorado. El 
coche compartido también me parece 
una magnífica opción.
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Ya hay ciudades en todo el mundo que están liderando la innovación en la nueva movi-
lidad. Es el caso de Ámsterdam ha sido líder en la movilidad sostenible durante muchos 
años, a la que se ha sumado otras metrópolis como Copenhague, Singapur o Madrid.

Por su parte, Beijing está en cabeza en inversión en tecnología avanzada de transporte, 
como vehículos autónomos y sensores inteligentes, para mejorar la eficiencia del trans-
porte y reducir la congestión del tráfico. 

Hay una tendencia a la electrificación, pero faltan infraestructuras eléctricas 
en España

Ahora mismo no tenemos puntos de recarga suficientes, es una realidad. Sin embargo, si 
hay energía suficiente. He hablado con las empresas energéticas y suministro hay. 

Tenemos que pensar en soluciones de carga rápida o incluso algún sistema que nos 
permita cambiar de baterías.

¿Qué opinas de la implantación de las ZBE en España?

Creo que son imprescindibles y hay que mirar muy bien cómo se desarrollan y en qué 
estamos convirtiendo los centros urbanos, porque en ciudades como Madrid el centro es 
cada vez más una zona de alojamientos turísticos y no residencial.

También quería matizar que toda la movilidad que estamos desarrollando no serviría 
de nada sin la comunicación. Si no tenemos unos buenos sistemas de información esta 
movilidad no tendría sentido: los ciudadanos queremos saber cuánto tarda en llegar el 
autobús, el metro, el taxi, uber… qué conexiones tenemos, cómo puedo ir a cualquier 
lugar y el tiempo de desplazamiento… Los ciudadanos demandan conocer cómo es su 
movilidad. 

Tecnología y conectividad forman parte del futuro de la movilidad. Los ciudadanos nece-
sitan saber para decidir cómo moverse.

En este nuevo entramado de la movilidad pesan las ayudas que el gobierno y las admi-
nistraciones están dando para fomentar el uso del transporte público. Y el ferrocarril está 
demostrando un gran éxito y la introducción de nuevos operadores no ha hecho otra 
cosa que incrementar aún más su demanda. El avión, por el contrario, está produciendo 
un efecto negativo en los viajeros, por su burocracia y tiempos de gestión.

El 56,2% de la 
población mundial 
vive en entornos 

urbanos
“
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Quizás uno de los temas más preocupantes en las ciuda-
des es la última milla, que produce colapsos cuando habla-
mos del reparto de mercancías, y que, sin duda, empeora 
la movilidad urbana. Y en este campo es impresionante 
ver la evolución de las empresas de logística, sus almace-
nes y el uso de la IA para ser más rápidos y eficientes, clasi-
ficando sus productos por hábitos de compra. 

Madrid cuenta con un solo carril Bus-vao de acceso 
en la A6 creado a principios de los 90, ¿en su opinión 
por qué cuesta tanto poner otros accesos rápidos 
para el transporte público?

Desde mi punto de vida es la dificultad de gestionar las 
entradas y salidas que tiene la propia autopista. Y, además, 
el ancho de la carretera es una complicación en muchos 
casos, que dificulta crear una vía exclusiva de doble senti-
do. Está claro que hay que probar soluciones nuevas, estas 
podrían pasar para ofrecer las radiales de forma libre al 
transporte público, están vacías y desaprovechadas

Para concluir, ¿cómo imaginas las ciudades del fu-
turo? 

Yo me imagino las grandes ciudades sin vehículos priva-
dos. Yo me imagino las grandes ciudades con grandes su-
perficies de mercado y ocio. Ciudades sin coches y trenes 
de vehículos autónomos, que ya están experimentándose 
en alguna ciudad. 

Es un futuro conectado, tecnológico, con nuevos modos 
y nuevas profesiones y la desaparición de muchas otras. 

Se está produciendo un cambio de tendencia en la uti-
lización del vehículo particular hacia el uso, no solo de 
transporte público, sino también del vehículo compartido, 
la bicicleta e incluso el patinete, por lo que parece que la 
movilidad avanza hacia un futuro más automatizado, co-
nectado y electrificado.

Se espera que 
en las próximas 
tres décadas se 
construyan 1,2 
millones de km² de 
nueva área urbana

“
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de los automóviles 

tendrán conectividad 
ampliada
“





Global Mobility Call 
se prepara para su 
segunda edición 
del 12 al 14 de 
septiembre
Casi 130 partners en diferentes 
categorías se han integrado a esta 
segunda edición, que se celebrará del 12 
al 14 de septiembre en IFEMA MADRID.

Global Mobility Call congrega-
rá en su segunda edición un 
sólido respaldo de partners 
institucionales, empresariales y 

multisectoriales, tanto nacionales como 
internacionales, que contribuyen a impul-
sar este evento como la principal platafor-
ma para el desarrollo de la movilidad sos-
tenible desde el liderazgo de sus distintos 
sectores.

Alrededor de 130 partners de los distintos 
sectores que participan en el salón se han 
unido ya a este gran proyecto que, a lo 
largo de los próximos cuatro meses hasta 
su celebración, irá sumando nuevos apo-
yos. Entre los confirmados destacan ins-
tituciones y entidades públicas, grandes 
corporaciones y empresas, medio cente-
nar de asociaciones sectoriales españolas, 
europeas y latinoamericanas, además de 
más de 50 media partners que fortalecen 
la comunicación internacional del evento.

Encabezan la lista de partners del evento, 
que se celebrará del 12 al 14 de septiem-
bre de 2023 en el Recinto Ferial IFEMA 
MADRID, el Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana (MITMA), 

como patrocinador de Global Mo-
bility Call, así como la Comunidad 
de Madrid y el Ayuntamiento de 
Madrid, que colaboran en la or-
ganización. Tras este segmento 
institucional, participan en la orga-
nización y celebración del evento las 
siguientes presencias estructuradas en 
las siguientes categorías:

• Global Partners que aportan liderazgo 
en el Auditorio Principal de Global Mo-
bility Call y cuentan con presencia des-
tacada en el área de exposición: Cepsa, 
Consorcio Regional de Transportes de 
Madrid, Iberdrola, Iberia, la Empresa 
Municipal de Transportes de Madrid, 
Metro de Madrid y RENFE.

• Itinerary Partners destacan por su 
influencia y posicionamiento en sus 
distintos sectores, siendo protagonista 
de un tema clave de la movilidad y con 
ubicación preferente en la exposición. 
Hasta ahora se ha confirmado a EDP, 
Indra y Sistem.

• Connected Partners lideran diferentes 
temas dentro de las Ágoras y partici-

MS Movilidad Sostenible
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Alrededor de 130 partners 
de los distintos sectores 

que participan en el salón 
se han unido ya a este gran 
proyecto que, a lo largo de 
los próximos cuatro meses 
hasta su celebración, irá 
sumando nuevos apoyos

“



13
City

Motion

MSMovilidad Sostenible

REPORTAJE

pan del segmento de exposición: Arri-
va, Etra y Total Energies

• Strategic Partners Innovation propor-
cionan sus ecosistemas de startups, 
emprendedores e innovación. Se 
cuenta hasta el momento con el apo-
yo de European Digital Innovation Hub 
y Las Rozas Innova.

• Empresas Adheridas son entidades 
oficiales que aportan el Know-how 
de sus áreas estratégicas, como la Di-
rección General de Carreteras, Enaire, 
Instituto Geográfico Nacional, Ineco, 
Puerto del Estado y SENASA

• European Development Partner apor-
tan su desarrollo en áreas relacionadas 
a la movilidad sostenible en el ámbito 
europeo, como BABLE.

• El apoyo Institucional lo integran re-
presentaciones institucionales enfo-
cadas a áreas temáticas del evento, 
como la Dirección General de Tráfico y 
la Federación Española de Municipios 
y Provincias (FEMP).

En el ámbito internacional, Global Mobi-
lity Call cuenta también con el apoyo de 
unas 50 asociaciones multisectoriales de 
España, Europa y Latinoamérica, y con 
el trabajo de más de medio centenar de 
Media Partners de 11 países lo que con-

tribuirá a fortalecer su proyección inter-
nacional.

Organizado por IFEMA MADRID y Smo-
bhub, el evento reunirá a todos los ac-
tores que conforman el ecosistema de la 
movilidad en torno a la única plataforma 
multisectorial y transversal cuyo obje-
tivo es impulsar redes de contactos de 
negocio, futuras alianzas empresariales, 
y oportunidades de inversión en torno a 
nuevos proyectos de movilidad, así como 
el intercambio de conocimiento y expe-
riencias de éxito. Todo ello en un contex-
to favorable en el marco de oportunida-
des que brindan las políticas de la Unión 
Europea en materia de ahorro energético 
y movilidad sostenible a través de los fon-
dos NextGenerationEU que movilizarán 
ayudas por valor de 800.000 millones de 
euros, en gran parte para proyectos de 
movilidad.

En su segunda edición contará con los es-
pacios Congress y Expo integrados: GMC 
espacio Congress, ofrecerá 8 itinerarios 
temáticos sobre: Transporte sostenible y 
eficiente; Transición energética hacia el 
Net-Zero; Soluciones de movilidad para 
los ciudadanos; Ciudades y territorios in-
teligentes y habitables; La transformación 
de la Automoción hacia los servicios de 
movilidad; Mejores estrategias corpora-
tivas y prácticas de negocio sostenible 
para un desarrollo económico más justo, 
limpio e inclusivo, La tecnología y la in-
novación como impulsores de la trans-
formación de  la movilidad, y Talento y 
futuros empleos.

Y GMC espacio Expo estará conformada 
por 13 sectores de movilidad sostenible 
donde se mostrarán las novedades del 
sector y donde se desarrollará un intenso 
networking y la oportunidad de acceder 
a proyectos innovadores de la mano de 
starts ups. La participación en GMC Expo 
ofrece a empresas y entidades públicas 
incrementar el liderazgo, la reputación e 
influencia en el ecosistema de la movili-
dad sostenible; participar en nuevos pro-
yectos de inversión público- privada; ge-
nerar nuevas oportunidades y relaciones 
de negocio con nuevos clientes y alianzas 
a través de un networking de alto nivel.

Todo ello en un contexto 
favorable en el marco 
de oportunidades que 
brindan las políticas 
de la Unión Europea 
en materia de ahorro 
energético y movilidad 
sostenible a través de los 
fondos NextGenerationEU 
que movilizarán ayudas 
por valor de 800.000 
millones de euros, en gran 
parte para proyectos de 
movilidad

“
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a los Ayuntamientos 
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Ciudades libres de tráfico y contaminación donde la gente pueda desplazarse 
con facilidad. Este paisaje idílico está cada vez más cerca de ser una realidad 
gracias, en gran medida, a la popularización de la micromovilidad y los vehí-
culos compartidos.

Los patinetes y otros medios de movilidad compartida, junto al transporte público, están 
haciendo de nuestras urbes lugares más limpios y respetuosos con el medio ambiente. 
Sin embargo, está en manos de los ayuntamientos permitir que la incorporación progre-
siva de estos sistemas se produzca ordenadamente.

Además, este 2023 la descarbonización de las ciudades y el auge de la micromovilidad 
y los vehículos compartidos cobrarán especial relevancia con la incorporación en 150 
municipios de Zonas de Bajas Emisiones. Por ello, será determinante facilitar la transición 
a estos nuevos modelos de transporte.

Hasta ahora, los ayuntamientos han estado desarrollando de forma independiente cada 
uno de los concursos públicos para la concesión de vehículos de movilidad personal. 
Estas regulaciones han sido del todo heterogéneas entre las localidades y han dado 
lugar a multitud de procedimientos diferentes. 

Ante dicha situación, Smart Mobility, el colectivo de movilidad de la Asociación Españo-
la de la Economía Digital (Adigital), ha desarrollado una guía para ayudar a los Ayunta-
mientos a dotar de mayor seguridad jurídica a las licitaciones para la oferta de patinetes. 

Entre las medidas que propone se encuentran:

1) Establecer el número óptimo de vehículos, teniendo en cuenta el tamaño de la ciu-
dad y las características  de su población.  Además, Smart Mobility recomienda que 
el número de patinetes sea flexible para que puedan adaptarse a la estacionalidad de 
la demanda y a la evolución de la ciudad.

2) Diseñar un sistema de adjudicación de licencias que maximice la competencia entre 
los operadores, pero sin caer en la fragmentación excesiva del número de patinetes. 

3) Revisar las autorizaciones de forma recurrente y que la duración sea de 2 a 4 años. 
Esta propuesta nace para asegurar que las empresas adjudicatarias de las licencias 
adquieran la experiencia necesaria en la ciudad, pero sin poder quedar desactualiza-
das en el área.

REPORTAJE

VMP Vehículos Movilidad Personal
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El colectivo 
de empresas 
de movilidad 
compartida ha 
desarrollado 
una guía para 
impulsar estos 
modelos de 
transporte más 
sostenibles y 
limpios 

“

4) Distribuir la oferta atendiendo a los 
barrios y distritos con mayor presen-
cia y afluencia de habitantes y de tu-
ristas. Además, se debería garantizar 
que la oferta disponible y operativa 
de patinetes sea, en todo momento 
de, al menos, el 80% de los patinetes 
para los que se cuenta autorización del 
Ayuntamiento. 

5) Mejorar los estacionamientos de la 
ciudad. Para ello, se deberían acom-
pañar las licitaciones con ordenanzas 
de aparcamiento que expliquen las 
normas a los usuarios. Asimismo, se re-
comienda invertir en infraestructuras 
para circular, pero también para apar-
car.

6) Establecer, de forma clara, los sistemas 
tecnológicos de geolocalización exigi-
dos a las operadoras para facilitar el or-
den y el buen estacionamiento de los 
patinetes. 

7) Promover la capacidad de conectivi-
dad con los sistemas informáticos de 
la Administración y demostrar que se 
cuenta con el desarrollo de APIs que 
lo garanticen. Además, se debería de-
terminar que las aplicaciones móviles 
que habilitan el servicio de los patine-
tes cuenten con tecnología de geolo-
calización de los patinetes, de bloqueo 
de estos o de control de las normas de 
uso, entre otras funciones.

8) Establecer planes de acción públi-
co-privados para incrementar la 
concienciación ciudadana, el conoci-
miento de la normativa de movilidad 
y actividades de seguridad vial. 

La micromovilidad y los vehículos com-
partidos tienen un gran potencial para 
dotar de más eficiencia y sostenibilidad 
al transporte dentro de las ciudades. Su 
carácter eléctrico y compartido supone 
una alternativa más verde y limpia que el 
vehículo privado convencional, cubrien-
do las necesidades de varios ciudadanos 
sin emitir gases contaminantes. Por ello, 
desde Smart Mobility consideran deter-
minante que se tomen como referencia 
las medidas presentadas en la anterior 
guía con el fin de mejorar la convivencia 
entre estos nuevos modelos, la ciudada-
nía y otros transportes.

REPORTAJE

VMPVehículos Movilidad Personal
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VMC Vehículos Movilidad Compartida

FREE NOW presenta en Barcelona 
el ‘punto violeta móvil’
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La plataforma de movilidad FREE 
NOW, ha presentado de la mano 
de su directora general en España 
Isabel García Frontera, la presidenta 

ejecutiva de 50&50 GL Gloria Lomana 
y la experta en igualdad, diversidad y 
sostenibilidad Audith Zapata Navarro, 
su nueva iniciativa consistente en el 
despliegue permanente en Barcelona 
de una red de Puntos Violeta en los ta-
xis de FREE NOW para las mujeres que así 
lo necesiten. 

Esta iniciativa, que la empresa ha 
querido desplegar en la ciudad 
en la que empezó a operar en 
España hace más de 11 años 
y donde hace 4 años creó 
el primer centro tecnológi-
co fuera de Alemania, surge 
tras analizar las conclusiones 
extraídas del informe ‘Observa-
torio de la Mujer Taxista’, desarro-
llado en marzo de 2023, que desveló 
que la mitad de los taxistas de FREE NOW 
han percibido un aumento en la precau-
ción de las mujeres a la hora de llegar so-
las a su casa ante el aumento de la violen-
cia de género en España. 

En su intervención, Gloria Lomana ha afir-
mado que “el respeto a la dignidad de las 
mujeres, su trato en igualdad es una causa 
justa que no les concierne únicamente a 
ellas, sino que interpela a toda la sociedad 
porque cimenta una convivencia solidaria 
y colaborativa”. Los puntos violetas móvi-
les son una iniciativa que tiene como ob-
jetivo ofrecer ayuda ciudadana y al mismo 
tiempo ser un servicio a la comunidad en 
el ámbito de la violencia y el acoso. Por 
ello, se pondrá a disposición de los más 
de 4000 taxistas que operan con esta 
aplicación de movilidad en la ciudad, la 
formación necesaria para convertir su ve-
hículo en punto violeta.

Una vez expresen su voluntad de sumar-
se a la iniciativa, los conductores deberán 
de superar satisfactoriamente un curso 
de formación para la adecuada gestión 
de situaciones tan delicadas como el 
acoso o agresión por motivos de género. 
Este curso, impartido por una consultora 
especializada en materia de género, irá 
complementado por un protocolo de ac-
tuación donde se explican los pasos que 
tienen que seguir según la gravedad de la 

situación, que está alineado con el protocolo que presentó el 
Ministerio de Igualdad: “Esta valiente y solidaria iniciativa evi-
dencia el compromiso de FREE NOW con la inclusión de la di-

versidad y la igualdad entre mujeres y hombres. Es de admirar 
y agradecer que las corporaciones también se unan y colaboren 

en la lucha para lograr una sociedad libre de violencia contra las 
mujeres.”, ha apuntado Audith. 

Finalmente, Isabel García Frontera ha anunciado el inicio de una ronda de con-
tactos con las diferentes fuerzas políticas con representación en el consistorio barcelonés 
y con los responsables autonómicos y nacionales de igualdad y feminismos porque, en 
palabras de la directora general de la compañía en España, “lo que aquí hoy presenta-
mos significa dar un paso más hacia el fin de la violencia contra las mujeres y supone 
consolidar los cimentos de la sociedad del mañana; una sociedad en la que el género 
no condicione, sino complemente. Una sociedad más segura, igualitaria e inclusiva que 
tenemos que construir de la mano las empresas, el tejido asociativo y las administracio-
nes públicas”.

Sobre 
FREE NOW

FREE NOW es la superapp de movili-
dad con la más amplia elec-

ción de vehículos para los consumidores de toda Europa disponible 
en 10 mercados y en más de 170 ciudades.  A través de la integración de 

servicios de pago y de proveedores de movilidad líderes en su categoría, los 
usuarios pueden reservar desde taxis a coches compartidos u otras opciones 

de micromovilidad, como patinetes, bicis, motos eléctricas y transporte público 
(este último sólo en Alemania). FREE NOW integra los servicios de proveedores 

líderes de movilidad con la ambición de hacer que la movilidad urbana sea 
más eficiente y sostenible, sin añadir nuevos vehículos a las ciudades. La 

empresa con sede en Alemania está respaldada por el Grupo BMW y 
Mercedes-Benz Mobility. En total, alrededor de 1.200 empleados 

en más de 26 oficinas trabajan para los servicios de FREE 
NOW, que está dirigida por el CEO Thomas 

Zimmermann.

La iniciativa pretende convertir los taxis de 
la Ciudad Condal en una red permanente de 
espacios seguros para las mujeres a los que 
poder recurrir en cualquier momento los 365 
días del año “
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Uber ha presentado en Madrid Uber Metropolitano, su nuevo servicio de última 
milla para facilitar el acceso a las estaciones de transporte público de la Comu-
nidad de Madrid. La presentación ha tenido lugar durante un evento de prensa 
que ha contado con la participación de Aitor Retolaza, alcalde de Alcobendas. 

Uber Metropolitano ofrece viajes con una tarifa plana de 4,5 euros para cualquier despla-
zamiento en un radio de tres kilómetros que tenga como origen o destino las estaciones 
de tren y centros de transporte público de El Casar, Getafe Centro, Móstoles Central, Alcor-
cón, Majadahonda, Las Rozas y Alcobendas-Valdelasfuentes. El proyecto piloto se inicia en 
estas siete estaciones, a las que podrán ir sumándose más en los próximos meses.

Con este nuevo servicio, Uber sigue apostando por convertirse en un complemento del 
transporte público madrileño, contribuyendo al desarrollo de alternativas de movilidad 
que permitan a los usuarios moverse de una forma más eficiente y sostenible, reduciendo 
el uso del vehículo privado y la congestión del tráfico en la ciudad.

“Con este lanzamiento queremos redoblar nuestro compromiso con Madrid y facilitar el 
acceso de los madrileños a los centros de transporte público en la periferia de la ciudad 
sin necesidad de que hagan uso del vehículo privado. La combinación de Uber con el 
transporte público es clave en el camino a mejorar la calidad de vida en las ciudades y con-

El piloto de este 
nuevo producto 
facilitará el 
transporte de los 
ciudadanos desde 
y hacia siete de 
las principales 
estaciones de 
tren y metro de 
la Comunidad

“

REPORTAJE

VMC Vehículos Movilidad Compartida

Uber lanza Uber 
Metropolitano, su servicio 
de última milla para 
complementar las redes 
de cercanías de Madrid 

Aitor Retolaza, Lola Vilas y Roberto Fraile, concejal 
de Innovación, Transformación Digital, Desarrollo 

Económico y Movilidad de Alcobendas.
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tribuye a hacerlas más sostenibles y limpias”, dijo Lola Vilas, directora 
de Uber en España.

“Es un placer recibir en nuestro municipio proyectos de empresas 
potentes como Uber. Alcobendas es la ciudad de más de 100.000 
habitantes con mejores cifras de empleo de España. Y estamos muy 
cerca de ser la segunda ciudad en facturación empresarial de Es-
paña. Esto es, en parte, gracias al trabajo conjunto de empresas y 
ayuntamiento en colaboración público-privada”, dijo D. Aitor Reto-
laza, alcalde de Alcobendas.

Compromiso con Madrid
Uber Metropolitano supone un paso más en la apuesta de la com-
pañía por Madrid, donde el año pasado lanzó Uber Green -su ser-
vicio de transporte 100% eléctrico, pionero en España- y donde ya 
cuenta con uno de los portfolios de servicios más completos de 
Europa: UberX, Taxi, Uber Comfort, Uber Black, Uber Van, Uber Pet, 
las bicicletas y patinetes eléctricos de Lime, Uber Green y Uber Me-
tropolitano.

El lanzamiento se enmarca en el compromiso de la compañía para 
convertirse en una plataforma de movilidad cero emisiones en 2040 
en todo el mundo. Dicho compromiso, detallado en el informe 
SPARK!, también persigue el objetivo de que, para 2025, el 50% de 
los kilómetros recorridos a través de su plataforma en el conjunto de 
siete capitales europeas, entre las que se encuentra Madrid, sean en 
vehículos de cero emisiones. 

Cómo funciona
Para seleccionar Uber Metropolitano, los usuarios deberán encon-
trarse en un radio de tres kilómetros desde las estaciones de tren de 
El Casar, Getafe Centro, Móstoles Central, Alcorcón, Majadahonda, 
Las Rozas o Alcobendas-Valdelasfuentes. 

Una vez dentro de ese radio, el usuario podrá ver en su aplicación la 
opción de Uber Metropolitano como un producto individual, como 
UberX o Uber Green, con una tarifa plana de 4,5 euros. Esta tarifa 
será el coste total del viaje, independientemente de la distancia que 
se recorra dentro de esos tres kilómetros, para viajes con origen o 
destino en las estaciones seleccionadas.

El lanzamiento se enmarca en el compromiso de la 
compañía para convertirse en una plataforma de 
movilidad cero emisiones en 2040 en todo el mundo“

REPORTAJE

VMCVehículos Movilidad Compartida

Lola Vilas y Aitor Retolaza.

La combinación de Uber 
con el transporte público 
es clave en el camino a 
mejorar la calidad de vida 
en las ciudades y contribuye 
a hacerlas más sostenibles 
y limpias”, dijo Lola Vilas, 
directora de Uber en España

“
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“Nuestros esfuerzos 
en logística sostenible 
están comprometidos 
con un futuro 
equitativo para todos 
escalando soluciones 
innovadoras para 
reducir el impacto 
ambiental de la 
industria logística”Por Ian Silverton - MD Ground 

Operations España & Portugal 

REPORTAJE

LU

FEDEX 
EXPRESS EN 

TRANSFORMACIÓN 
HACIA UNA 
MOVILIDAD 

SOSTENIBLE

Logística Urbana
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REPORTAJE

En su primer día de operaciones, 
hace ahora justo 50 años, FedEx 
Express entregó 186 paquetes. En 
la actualidad, entregamos millones 

de paquetes todos los días, y nos compro-
metemos a conectar a personas y opor-
tunidades de todo el mundo de manera 
responsable, con el objetivo de lograr 
operaciones neutras en carbono para 
2040. Transformar nuestra flota terrestre 
es un paso fundamental para lograr ese 
objetivo.

Las inversiones en un transporte más se-
guro y sostenible mejoran nuestra propia 
huella y hacen que nuestras comunida-
des sean más habitables. Por eso, en Fe-
dEx trabajamos activamente para reducir 
las emisiones de nuestras operaciones 
diarias. 

Hemos estado probando una gama de 
soluciones de movilidad que permiti-
rán a nuestros couriers trabajar desde 
diferentes vehículos y, en algunos casos, 
combinando vehículos eléctricos con 
couriers a pie. Nuestros proyectos piloto 
nos brindan los casos de negocio, únicos 
para cada ciudad, para implementar mo-
dos de entrega de cero emisiones en las 
operaciones habituales.

Uso de vehículos 
eléctricos
Como parte de nuestra estrategia, en Fe-
dEx Express estamos preparando seis de 
nuestros principales centros en Europa 
con infraestructura de carga para res-
paldar el uso generalizado de vehículos 
eléctricos. Los primeros 114 puntos de 
carga para esos vehículos eléctricos se 
están instalando en estaciones de reco-
gida y entrega de paquetes en Madrid, 
norte y sur de Londres, París, Ámsterdam 
y Estrasburgo. Se ha realizado simultá-
neamente un pedido de 98 furgonetas 
Mercedes-Benz eSprinter, y se prevé que 
la mayoría llegue a estas seis instalaciones 
a lo largo de este año 2023. 

Madrid contará con 33 de esos puntos de 
recarga eléctrica a la espera de la entrega 
de 33 vehículos eléctricos nuevos, abrien-
do nuevas posibilidades sobre cómo 
operamos de manera más sostenible en 
la ciudad.

A medida que nos 
esforzamos activamente 
por reducir las emisiones 
de carbono de nuestras 
operaciones terrestres, 
nos comprometemos a 
reemplazar los vehículos 
diésel que vamos retirando 
con soluciones eléctricas de 
recogida y entrega”

“
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Actualmente estamos trabajando en una lista priorizada de ciudades que nos permiti-
rá tener más de 90 instalaciones listas para admitir vehículos eléctricos para 2025. Esto 
supone un paso significativo en la hoja de ruta de electrificación de FedEx Express 
Europe, que ya establece objetivos de adquisición de nuevos vehículos eléctricos. A 
medida que nos esforzamos activamente por reducir las emisiones de carbono de 
nuestras operaciones terrestres, nos comprometemos a reemplazar los vehículos dié-
sel que vamos retirando con soluciones eléctricas de recogida y entrega. 

Uso de otras tecnologías en nuestra flota de 
vehículos
Con más de 200.000 vehículos motorizados en nuestra flota, es nuestra responsabili-
dad trabajar para reducir nuestras emisiones de carbono y testamos muchos tipos de 
vehículos y tecnologías en la entrega de corta a media distancia. 

Durante mucho tiempo hemos sido defensores de formas alternativas de energía. De 
hecho, presentamos nuestro primer vehículo eléctrico, impulsado por una batería de 
plomo-ácido, en California en 1994. Y en 2003 fuimos la primera empresa de entrega 
en utilizar vehículos híbridos para la recogida y entrega.

Los vehículos eléctricos, las bicicletas eléctricas de carga, los vehículos autónomos y 
las carretillas eléctricas pueden ayudarnos a mejorar la forma en que realizamos las 
entregas. El sector del transporte tiene un largo camino por recorrer en la integración 
de vehículos eléctricos en sus flotas comerciales. 

Por ejemplo, nuestras bicicletas eléctricas y furgonetas de gas natural comprimido nos 
permiten entregar paquetes de la forma más limpia y eficiente posible en el centro de 
la ciudad de Barcelona. Gracias a estos vehículos respetuosos con el medio ambiente 
podemos ofrecer soluciones de transporte inteligente a medida para entregar a nues-
tros clientes en áreas de difícil acceso o con restricciones horarias. Nuestros couriers 
que reparten en bicicleta consiguen una gran diferencia en la última milla en entornos 
urbanos, produciendo menores emisiones y moviéndose por la ciudad de forma más 
eficiente.

Nuestra flota global incluye más de 4.100 vehículos de combustible alternativo, in-
cluyendo vehículos híbridos, eléctricos, de gas natural licuado o comprimido, de gas 
licuado de petróleo y de hidrógeno, y continuaremos aumentando nuestra flota de 
combustible alternativo en los próximos años, siempre que haya disponibilidad.

Colaboración con otras entidades y 
organismos
En FedEx colaboramos activamente con empresas de servicios públicos de energía, 
funcionarios gubernamentales en todos los niveles y agencias reguladoras para de-

sarrollar redes más sostenibles que res-
paldarán la infraestructura necesaria 
para la adopción y carga a gran esca-
la de vehículos eléctricos de reparto. 
También trabajamos con los princi-
pales líderes de tecnología climática 
e instituciones de investigación para 
crear soluciones de última generación 
para una logística con cero o bajas 
emisiones de carbono. 

Continuamos invirtiendo y buscando 
el desarrollo de combustibles alternati-
vos viables y rentables para reducir las 
emisiones de aeronaves y vehículos. 
Colaboramos con industrias, agencias 
gubernamentales, instituciones aca-
démicas y proveedores de combus-
tibles alternativos para avanzar en la 
producción y alentar la adopción de 
combustibles alternativos para ayudar 
a revolucionar las industrias de logísti-
ca y aviación. 

Continuamos invirtiendo y buscando el desarrollo de 
combustibles alternativos viables y rentables para 
reducir las emisiones de aeronaves y vehículos”“
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FedEx está ayudando a crear un cam-
bio real en nuestras comunidades. 
Nuestro compromiso con un futuro 
mejor se alinea con la agenda 2030 de 
las Naciones Unidas para los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible.

Nuestros esfuerzos en logística sos-
tenible están comprometidos con un 
futuro equitativo para todos escalando 
soluciones innovadoras para reducir 
el impacto ambiental de la industria 
logística. Trabajando junto con organi-
zaciones sin ánimo de lucro, entidades 
académicas y líderes locales de todo el 
mundo, estamos invirtiendo en nuevas 
ideas audaces y soluciones centradas 
en la comunidad que beneficiarán a 
todos.

En Europa, FedEx colabora con las ma-
yores iniciativas climáticas y digitales 
de la Unión Europea, EIT Climate-KIC 
y EIT Digital. Apoyamos el NetZero 
Climate Impact Challenge, una convo-
catoria abierta a innovadores, empren-
dedores, empresas emergentes, pe-
queñas empresas y organizaciones sin 
ánimo de lucro que desarrollan nuevas 
soluciones pioneras en las áreas de in-
fraestructura ecológica y trans-porte y 
logística con bajas emisiones de car-
bono. 

Los vehículos 
eléctricos, 
las bicicletas 
eléctricas 
de carga, los 
vehículos 
autónomos y 
las carretillas 
eléctricas pueden 
ayudarnos 
a mejorar la 
forma en que 
realizamos las 
entregas”. 

“
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El 78% de las empresas de logística, 
transporte y automoción tiene 
dificultades para encontrar a los 
profesionales que necesita
Pese a que el dato es preocupante, el sector 
mejora en cuatro puntos sus resultados 
respecto a 2022 y se sitúa también por 
debajo de la media general en España (80%).

ESTUDIO MANPOWERGROUP - ‘DESAJUSTE DE TALENTO EN 2023’

Según datos del estudio de ManpowerGroup so-
bre ‘Desajuste de Talento en 2023’, un 78% de 
las empresas de Logística, transporte y automo-
ción en España afirma tener dificultades para 

encontrar a los profesionales que busca. Aunque preo-
cupante, el resultado mejora en cuatro puntos respecto 
al año pasado y es también inferior a la media general 
nacional, que se mantiene en máximos históricos, con 
un 80%. A nivel global, el sector presenta un promedio 
del 76%.

De este modo, las empresas de Logística, transporte y 
automoción se sitúan entre las menos afectadas por el 
desajuste de talento. Encabeza el ranking Publicidad 
y comunicación (91%), seguido de Tecnología (84%), y 
Bienes y servicios de consumo (83%). También por en-
cima de la media se ubican Salud y farmacia (82%) e In-
dustria (81%). Por debajo, igualado con el propio sector 
de la Logística, aparece Energía y suministros (78%); y 
cierra la lista, con el resultado menos agudo, Financiero 
e Inmobiliario (74%). 

Fiabilidad, la habilidad 
más buscada en Logística, 
transporte y automoción
Las habilidades blandas juegan un papel creciente y 
se han vuelto especialmente relevantes en los últimos 
años. Las más buscadas por estas empresas en España 
son, en este orden: fiabilidad y autodisciplina; resiliencia 
y adaptabilidad; y proactividad.

Por otro lado, dada la búsqueda para reducir el impacto 
de la movilidad, las capacidades técnicas relacionadas 
con IT y data, sostenibilidad e ingeniería están entre las 
más demandadas.

En esta línea, Fernando Sobrino, director corporati-
vo de Automoción de ManpowerGroup, recuerda “la 
automoción tiene por delante un reto enorme en el 
desarrollo e implantación del vehículo eléctrico. Sin el 
talento adecuado, esto no será posible”.

Gráfico desajuste de talento en España por sectores.
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Las estrategias de las compañías del 
sector para abordar el desajuste de 
talento
Entre las estrategias que ponen en marcha las empresas españolas de Logís-
tica, transporte y automoción para atraer y fidelizar a los profesionales que 
necesitan, las medidas de flexibilidad respecto al cuándo y al dónde se trabaja 
se posicionan como la principal herramienta, empleada por más de la mitad 
de las compañías (65%).

En esta línea Antonio Holgado, director corporativo de Logística y Transporte 
de ManpowerGroup, apunta “incorporar a más mujeres y jóvenes es funda-
mental para asegurar la sostenibilidad del sector logístico y, para ello, las com-
pañías deben de adaptarse a lo que estos colectivos buscan”.

Valorar fuentes alternativas o que no se utilizaban previamente para acceder 
a candidatos es, a mayor distancia, la siguiente medida más utilizada, por un 
37% de los consultados. Las mejoras económicas como el incremento de sa-
larios (31%) o los signing bonus o primas por cambiar de empleo (28%) y, la 
automatización de los procesos de selección (28%) son las otras principales 
estrategias.

Top 5 de competencias técnicas y de habilidades blandas en Logística, transporte y automoción en España.

Logística, transporte y 
automoción está entre las 
industrias menos afectadas por 
el desajuste de talento en un 
ranking que lidera Publicidad y 
comunicación (91%), seguido de 
Tecnología (84%).

“
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Correos ha incorporado recientemente a su flota 100 nuevas furgonetas eléctricas con 
las que han ampliado el número de vehículos sostenibles de la compañía, que para 
finales de 2023 contará con más de 2.800 vehículos ecológicos, entre ellos 2.506 vehí-
culos eléctricos y 310 furgonetas híbridas o ECO. 

Con la adquisición de los nuevos furgones ecológicos y la ampliación del número de motos 
eléctricas para el reparto de última milla a lo largo 2022, Correos se consolida como la compa-
ñía que dispone de una de las mayores flotas eléctricas y de “cero emisiones” del sector de la 
distribución en España, y avanza en su objetivo de alcanzar el 25% de vehículos eléctricos y 
conseguir que la mitad de su flota esté basada en tecnologías alternativas en 2030.  

En concreto, las nuevas furgonetas corresponden al modelo Kangoo Furgón E-Tech 
100% eléctricos de Renault, que cuenta con un volumen de hasta 3,9 m3, 600 kg de 
carga útil, 1.500 kg de capacidad de remolcado y un sistema de apertura lateral con 
1,45 m. El vehículo dispone de 300 km de autonomía y la posibilidad de recuperar 
170 kilómetros en 30 minutos gracias a su batería de 45 kWh y al cargador de 80 
kW en corriente contínua, lo que supone una media 12.000 kilómetros al mes. 
Además, la compañía dispone de 500 puntos de recarga instalados en sus instala-
ciones de toda España. 

Una vez más Correos se alínea con las políticas medioambientales europeas y, des-
de un punto de vista operativo, garantiza la prestación del servicio en los núcleos ur-
banos de todo el territorio nacional, incluidas aquellas localidades con más de 50.000 
habitantes donde se han establecido limitaciones al acceso de los vehículos de combus-
tión más contaminantes.

En este sentido, hay que tener en cuenta que cada vez son más los ayuntamientos que están 
impulsando planes de calidad de aire y de reducción de emisión de gases contaminantes y de 
huella de carbono, con la progresiva implantación de las Zonas de Bajas Emisiones (ZBE). Estas 
actuaciones implican importantes restricciones al tráfico de vehículos de combustión, especial-
mente en el centro de las grandes ciudades. 

Con la  progresiva incorporación de vehículos de “emisiones cero” y ECO a su flota, Correos está 
preparada para seguir prestando el servicio en todos los núcleos de población, respetando las 
restricciones establecidas, como muestra de su compromiso con la movilidad sostenible.

Correos incorpora 100 nuevas furgonetas 
eléctricas a su flota ecológica

Para finales de este 
año, Correos superará 
los 2.800 vehículos 
ecológicos, con más 
de 1.856 motos y 

650 furgonetas “cero 
emisiones” junto a otros 

310 vehículos 
híbridos 

“
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DHL y Everstream 
identifican 5 riesgos 
críticos para la cadena 
de suministro en 2023

Quiebra de empresas, ciberdelincuencia, 
infracciones ESG, escalada de precios y paradas de 
la producción amenzan la salud de la gran logística 

Un acontecimiento aparentemente insignificante o aislado en las cadenas de su-
ministro globales e interconectadas de hoy en día puede llegar a alterar toda 
una región o industria. Las crisis de 2022 pusieron de manifiesto precisamente 
esta nueva realidad que nos ha llevado a la necesidad de identificar los eventos 

potenciales con antelación y planificar en consecuencia. 

En este contexto, DHL Supply Chain, líder en gran logística filial del Grupo Deutsche Post 
DHL, y  la compañía especializada en el análisis de riesgos de las cadenas de suministro 
globales Everstream Analytics,  han trabajado conjuntamente para identificar los princi-
pales riesgos críticos en 2023 para la logística a escala global. Estos riesgos son:

1. Quiebra de pequeñas y mdianas empresas: suele pasar desapercibida y sus re-
percusiones, probablemente, tienen efectos demasiado tarde, cuando ya no se pue-
de adquirir un determinado componente que fabricaban lo que puede provocar la 
interrupción -momentánea o definitiva- de la producción de otras compañías de ma-
yor tamaño. 

El escaso crecimiento económico previsto para 2023 tendrá, muy posiblemente, un 
mayor impacto en las pequeñas y medianas empresas, y el cierre de muchas de ellas 
sin duda aumentará. Una forma de evitar este riesgo es la subcontratación múltiple.

2. Ciberataques: son cada vez más frecuentes en el mundo empresarial. Solo entre 
2021 y 2022, los ataques a infraestructuras mundiales se duplicaron y la mayoría de 
los expertos prevén que los delitos financieros online vuelvan a aumentar debido a la 
recesión económica.

Según datos de Everstream, hay un 70% de posibilidades de que las cadenas de su-
ministro se vean afectadas por este riesgo. Los ataques a proveedores secundarios 
pueden afectar igualmente a otras compañías, por lo que, para proteger la seguridad 
e integridad de su red, deben trabajar en equipo y estrechar relaciones con proveedo-
res y prestadores de servicios capaces de protegerles de la ciberdelincuencia.

3. Infracciones en las prácticas ESG: las políticas y prácticas medioambientales, so-
ciales y de gobierno corporativo (ESG) están bajo escrutinio y hay muchas posibilida-
des de encontrar infracciones en alguno de sus proveedores, especialmente en los 
sectores de la electrónica y el comercio minorista. 

REPORTAJE
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Everstream evalúa este riesgo en un 75% y ha identificado alrededor de 200 pro-
veedores secundarios sospechosos de tener vínculos con prácticas ESG cuestio-
nables. Por ello, es fundamentar aprovechar la inteligencia ESG, mantenerse al 
tanto de los problemas de cumplimiento y tomar medidas proactivas para des-
cubrir vínculos indeseados con posibles infractores.

4. Incremento de precios: la actual escena geopolítica ha provocado una esca-
lada de precios que ha afectado principalmente a los fabricantes europeos por 
las subidas del precio del gas y la energía.  En 2022, el aumento de los costes de 
producción y las iniciativas gubernamentales para reducir el consumo de ener-
gía afectaron a las empresas que consumen este recurso. Además, el sector in-
dustrial es el que más ha sufrido, representando el 70% de las interrupciones de 
producción relacionadas con la energía en Europa.

Everstream estima una probabilidad de exposición del 80%, especialmente para 
las empresas que se abastecen de metales, fertilizantes y vidrio en Europa y, es 

por este motivo, que el aprovisiona-
miento múltiple vuelve a ser una de 
las respuestas a este riesgo.

5. Interrupciones de la producción: 
muchos fabricantes siguen luchan-
do para hacer frente a las diferentes 
políticas frente a la COVID-19. En este 
sentido, Everstream estima en un 90% 
la probabilidad de retrasos y cancela-
ciones de pedidos este año debido a 
interrupciones en la producción. Para 
evitar este riesgo, es fundamental di-
señar una una estrategia de diversifica-
ción en 2023, con el objetivo de abas-
tecerse en múltiples países o acelerar 
un enfoque existente.

Por último, destacar que el análisis del Big 
Data es también una forma de evitar es-
tos riesgos potenciales. Es crucial recopi-
lar datos de riesgos pasados, presentes y 
futuros e incorporar la inteligencia huma-
na y artificial para predecir la exposición 
global al riesgo, su probabilidad, grave-
dad y relevancia. Con este conocimiento, 
podemos evitar posibles interrupciones y 
reducir el riesgo para el cliente.

Destacar que el 
análisis del Big Data 
es también una 
forma de evitar estos 
riesgos potenciales. 
Es crucial recopilar 
datos de riesgos 
pasados, presentes y 
futuros e incorporar la 
inteligencia humana y 
artificial para predecir 
la exposición global al 
riesgo, su probabilidad, 
gravedad y relevancia. 

“
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Sin embargo, es cierto que todavía queda mucho camino por re-
correr para alcanzar los objetivos propuestos en los planes esta-
tales de ahorro y eficiencia energética. En estos se recogen dife-
rentes medidas como, por ejemplo, incentivos fiscales y ayudas 

económicas para la adopción de soluciones que contribuyan a este fin. 
En ese sentido, la tecnología se convierte en una gran aliada en el reto 
que supone el ahorro de energía.

De hecho, en fibratel hemos detectado que gracias al uso de tecnolo-
gías eficientes es posible un ahorro energético de hasta un 30 % en las 
empresas que las aplican. Una cifra positiva que responde a los datos de 
inversión de las empresas en tecnologías de energía con bajas emisio-
nes de carbono, que por primera vez han superado el billón de dólares, 
según un estudio de BloombergNEF. Y es que, el ahorro energético que 
supone la implantación de estas soluciones, junto al ahorro de costes a 
largo plazo, hace que las empresas se muestren cada vez más receptivas 
en invertir en tecnologías que respalden las políticas de sostenibilidad.

Concretamente, esta problemática afecta de forma directa a las empre-
sas de la industria tecnológica. No solo porque se prevé que suponga un 
20 % del consumo energético mundial para 2030, sino porque también 

Tecnologías 
eficientes, las 
grandes aliadas 
en el reto del 
ahorro energético

Por Ignacio Cereijo, director de 
Desarrollo de Negocio de la Unidad 
De Fdata de Fibratel

EEnergías

REPORTAJE

La eficiencia energética es 
un tema de suma relevancia 
debido a su impacto en el 
medioambiente y en la calidad de 
vida de las personas. Conscientes 
de este hecho, los gobiernos de 
diferentes países, incluido el de 
España, han establecido diversas 
políticas que abogan por una 
mejora en este aspecto con el 
objetivo de reducir el consumo 
energético, sobre todo en 
edificios e infraestructuras.
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son el origen de la solución a esta cues-
tión. Y es que las compañías de este sec-
tor están inmersas en la creación e imple-
mentación de soluciones eficientes que 
no solo mejoran sus procesos, sino que 
también contribuyen a la sostenibilidad y 
al cuidado del medioambiente. 

Este es el caso de la tecnología led, el 
cloud, el uso de energías renovables y otras 
técnicas de ahorro energético centradas 
en la industria de los data center. En este 
sector la eficiencia es, incluso, más impor-
tante, ya que consume en torno a 205 tera-
vatios hora, lo equivalente al 1 % de toda la 
energía consumida a nivel global. Por esta 
razón, cabe destacar dos tendencias clave 
para mejorar esta característica en sus ins-
talaciones: los procesadores de bajo con-
sumo y la refrigeración líquida. 

Respecto a este segundo punto, el ob-
jetivo de la refrigeración es reducir las 
emisiones de calor de las CPUs. Aunque 
tradicionalmente, se ha realizado con sis-
temas de enfriamiento del aire a través de 
ventiladores, cada vez se tiende más hacia 
alternativas como la refrigeración líquida. 
Esta cuenta con una capacidad de enfria-
miento mil veces mayor que la del aire y 
requiere diez veces menos energía para 
remover el calor. Esto se suma al uso de 
procesadores de bajo consumo que redu-
cen el gasto energético en un 10 % en las 
infraestructuras en las que se instalan. 

Igualmente, aunque es una tendencia 
que presente en muchos sectores, hay 
que destacar la importancia que adquie-
re la utilización de energías renovables 
para conseguir la neutralidad de emi-
siones CO

2 y un ahorro significativo en 
los DC. En concreto, su uso puede con-
seguir ahorros de hasta un 80 % y unas 
emisiones de dióxido de carbono casi 
nulas. Gracias a la combinación del uso 
de energía eólica y solar, los data center 
pueden alimentarse directamente e in-
cluso almacenar energía para abastecer 
los posibles picos de demanda, garanti-
zando siempre el óptimo funcionamien-
to de las instalaciones.

Por otro lado, es importante destacar 
una de las tecnologías que más relevan-

cia está ganando en los últimos años: el 
cloud. De hecho, solamente el 6 % de las 
empresas en España no utiliza todavía la 
nube, según se contempla en un estudio 
realizado por IPM. Esta solución, además 
de tratarse de un sistema eficaz, también 
destaca por ser sostenible. Según datos 
de Accenture, las empresas que deciden 
migrar a la nube reducen el consumo 
energético en un 65 %, lo que se traduce 
a su vez en una disminución del 84 % de 
las emisiones de carbono. 

No solo estas tecnología abogan por la 
sostenibilidad. El ahorro en materia de 
iluminación es uno de los más impor-
tantes y por eso, también es necesario 
implementar soluciones que ayuden en 
este sentido. Así, la tecnología led se pre-
senta como una alternativa a las fuentes 
de iluminación convencionales, ya que 
produce mayor luz por vatio. Esto, según 
las estimaciones que hemos realizado en 
fibratel, se traduce en un ahorro energéti-
co de hasta un 90 %.

Utilizar cualquiera de estas tecnologías 
que mejora la eficiencia contribuye de 
forma activa al ahorro energético. Sin em-
bargo, es cierto que la combinación de 
todas o algunas de ellas es todavía más 
eficaz en el reto que supone ahora mismo 
la energía y la necesidad de trabajar en 
economizar este recurso. 

En fibratel hemos 
detectado que gracias 
al uso de tecnologías 
eficientes es posible 
un ahorro energético 
de hasta un 30 % en 
las empresas que las 
aplican

“
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EUROPA ESTÁ PREPARANDO UNA LEY 
PARA SU REGULACIÓN, QUE PODRÍA 
APROBARSE DURANTE LA PRÓXIMA 
PRESIDENCIA ESPAÑOLA

La inteligencia 
artificial 
cambiará 
nuestras vidas

Dicen que el futuro está en 
manos de la Inteligencia 
Artificial, la IA. Y tal y 
como está evolucionando 
no es difícil de imaginar 
un mundo diferente 
controlado por programas 
artificiales capaces de 
pensar por sí solos, o 
de resolver situaciones 
complicadas. 
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Sí, la inteligencia artificial (IA) ya está 
cambiando nuestras vidas y se es-
pera que tenga un impacto aún 
mayor en el futuro. La IA se está 

utilizando en una variedad de áreas, desde 
la atención médica y la educación hasta el 
transporte y las finanzas.

La IA puede mejorar la eficiencia y la pre-
cisión de muchas tareas, permitiendo a las 
empresas y organizaciones automatizar 
procesos y tomar decisiones más informa-
das, es decir, más ajustadas a la realidad. 
Esto puede aumentar la productividad y 
reducir los errores.

En el ámbito de la atención médica, se es-
pera que la IA pueda mejorar el diagnósti-
co y el tratamiento de enfermedades, per-
mitiendo a los médicos ofrecer un nivel de 
atención más personalizado y eficiente. En 
el ámbito de la educación, la IA se está uti-
lizando para personalizar el aprendizaje y 
mejorar la eficiencia.

Sin embargo, la IA también plantea algu-
nos desafíos y preocupaciones, como el 
impacto potencial en el empleo, la priva-
cidad y el impacto social. Por eso resulta 
tan importante abordar estos desafíos y 
garantizar que la IA se utilice de manera 
ética y responsable, para que pueda be-
neficiarnos a largo plazo. Y eso es precisa-
mente lo que se plantea la UE al tratar de 
regular la su aplicación.

La reciente aparición de programas como 
ChatGPT ha hecho que Europa frene la 
redacción de la ley para contemplar esta 
nueva evolución de la IA, una IA que resul-
ta por primera vez gratuita y cercana para 
los ciudadanos europeos.

Realmente la Unión Europea ha tomado 
una posición activa en la discusión global 
sobre la Inteligencia Artificial (IA) y ha de-
sarrollado una estrategia destinada a ga-
rantizar que la IA se utilice de forma ética 
y responsable.

Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es
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En abril de 2018, la UE presentó una iniciativa para el desarrollo de la IA en Europa que 
incluye una inversión en investigación, un plan de acción para el desarrollo de la IA, la 
creación de un centro de excelencia de la IA y la mejora de las habilidades y competen-
cias necesarias para el uso seguro y eficiente de la IA.

Además, en diciembre de 2020, la Comisión Europea presentó una propuesta de Regla-
mento sobre la IA que tiene como objetivo garantizar que la IA se utilice de forma segura 
y ética en la UE. La propuesta establece una serie de requisitos y obligaciones para las 
empresas y organizaciones que desarrollan, utilizan o comercializan sistemas de IA en la 
UE, centrándose en las aplicaciones que presentan riesgos para la seguridad y los dere-
chos humanos.

Pero, de qué hablamos cuándo hablamos de IA
Desde GantaBI, empresa dedicada precisamente a la IA, pasando por soluciones de 
business intelligence y en análisis y desarrollo del Big Data, nos aclaran algunos 
puntos clave para saber de qué hablamos cuando hablamos de IA.

Esto es lo que nos cuentan
“En abril de 2021, la Comisión presentó su paquete sobre IA, el cual incluía un 
comunicado sobre el fomento de un enfoque europeo de la IA, una revisión del 
Plan Coordinado sobre Inteligencia Artificial (con los Estados miembros de la UE) 
y una propuesta de Reglamento por el que se establecen normas armonizadas 
sobre la IA: la Ley de Inteligencia Artificial. 

Una ley que lleva más de dos años en preparación y de la que se espera que se con-
vierta en un hito legislativo de la UE que regule el uso de la IA en Europa.

Los legisladores han propuesto clasificar las distintas herramientas de IA según su nivel de 
riesgo percibido (de bajo a inaceptable). Los gobiernos y las empresas que utilicen estas 
herramientas tendrán diferentes obligaciones, en función del nivel de riesgo.

¿Cuál es el ámbito de aplicación de  
la Ley de IA?
La Ley es amplia y regirá a cualquiera que ofrezca un producto o un servicio que utilice 
IA. A su vez, abarcará los sistemas que puedan generar resultados como contenidos, pre-
dicciones, recomendaciones o decisiones que influyan en el entorno.

Organizaciones de 
consumidores como 

CECU, temen que una 
laxa regulación de la ley 

atente contra los derechos 
fundamentales de las 

personas

“
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Además de los usos de la IA por parte de 
las empresas, también estudiará la IA uti-
lizada en el sector público y las fuerzas de 
seguridad. Trabajará en tándem con otras 
leyes como el Reglamento General de 
Protección de Datos (RGPD).

Quienes utilicen sistemas de IA que inte-
ractúen con seres humanos, se utilicen 
con fines de vigilancia o puedan utilizar-
se para generar contenidos “deepfake” se 
enfrentan a fuertes obligaciones de trans-
parencia.

¿Cuándo se 
considerará una IA de 
“alto riesgo”?
Una serie de herramientas de IA pueden 
considerarse de alto riesgo, como las que 
se utilizan en infraestructuras críticas, 
cuerpos de seguridad o educación. Están 
un nivel por debajo de “inaceptables” y, 
por tanto, no se prohíben rotundamente.

En cambio, es probable que quienes uti-
licen IA de alto riesgo se vean obligados 
a completar rigurosas evaluaciones de 
riesgo, registrar sus actividades y poner 
los datos a disposición de las autoridades 
para su escrutinio. Es probable que esto 
aumente los costes de cumplimiento para 
las empresas.

Muchas de las categorías de “alto riesgo” 
en las que se controlará estrictamente el 
uso de la IA serían ámbitos como la apli-
cación de la ley, la migración, las infraes-
tructuras, la seguridad de los productos y 
la administración de justicia.

¿Cuándo entrará en 
vigor la Ley de IA?
Aunque el sector espera que la Ley se 
apruebe este año, no hay un plazo con-
creto. La Ley está siendo debatida por los 

parlamentarios y, una vez que lleguen 
a un acuerdo, se celebrará un diálogo a 
tres bandas entre representantes del Par-
lamento Europeo, el Consejo de la Unión 
Europea y la Comisión Europea.

Una vez ultimados los términos, habrá un 
periodo de gracia de unos dos años para 
que las partes afectadas puedan cumplir 
la normativa”.

Una ley a debate hoy 
en el Parlamento 
Europeo
El pasado 11 de mayo tuvo lugar la tan 
esperada votación de los Comités del 
Parlamento Europeo encargados del Re-
glamento de Inteligencia Artificial (Regla-
mento de IA o AI Act). Desde la confedera-
ción de consumidores CECU nos trasladan 
su preocupación por la ausencia de pro-
hibición de algunos sistemas de recono-
cimiento de emociones y sus riesgos para 
las personas consumidoras. 

Los Comités IMCO y LIBE (de Mercado 
Interior y Protección del Consumidor, de 
Libertades Civiles, Justicia y Asuntos de In-
terior, respectivamente) votaron en la reu-
nión del 11 de mayo los compromisos de 
enmiendas, que contenían importantes 
previsiones respecto de muchos de los 
reclamos que se vienen formulando des-
de la sociedad civil. Más aún, si se tiene en 
cuenta que, desde el lado del Consejo de 
la UE, los Estados Miembros no fomenta-
ron el reconocimiento de derechos bási-
cos frente a los sistemas de IA.  

Esta votación iba tener lugar a fines del 
año pasado o principios del corriente, 
pero los trabajos en el Parlamento se vie-
ron demorados, entre otras cuestiones, 
por el lanzamiento al público de sistemas 
de IA generativa, como ChatGPT, que ni si-
quiera se encontraban contemplados en 

Muchas de las categorías de “alto riesgo” en las que se 
controlará estrictamente el uso de la IA serían ámbitos como 
la aplicación de la ley, la migración, las infraestructuras, la 
seguridad de los productos y la administración de justicia.“
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la propuesta original de la Comisión 
Europea (realizada en abril de 2021). 

Sobre este tema es importante 
destacar que los europarlamen-
tarios han acordado someter la 
IA generativa a reglas específi-
cas, como obligar a los desa-
rrolladores de IA a identificar, 
reducir y mitigar los riesgos 
para la salud, la seguridad y 
los derechos fundamentales 
antes de colocar el sistema de 
IA en el mercado.

En cuanto a las mejoras para las 
personas consumidoras que han in-
troducido   los europarlamentarios, des-
de CECU destacan las siguientes:   

Se ha ampliado el listado de prácticas 
prohibidas, habiéndose incorporado ex-
presamente la prohibición del uso de 
identificación biométrica por parte de 
autoridades públicas y entidades priva-
das en espacios de acceso público, tanto 
en tiempo real como “ex post” (aunque 
lamentamos que esta última contenga 
una excepción). Estos sistemas no tienen 
cabida es nuestra sociedad, son muy in-
trusivos y restringen desproporcionada-
mente nuestros derechos fundamentales. 
Asimismo, se prohíbe la calificación social 
por parte de entidades públicas y priva-
das. 

Se han reconocido derechos en favor de 
las personas consumidoras, como el de-
recho a presentar una reclamación ante 
autoridades públicas, el derecho a acce-
der a un recurso judicial, el derecho a so-
licitar reparaciones o medidas cautelares 
colectivas y el derecho a ser informados 
cuando se está sujeto a una decisión de 
un sistema de IA de alto riesgo. Asimismo, 
se ha introducido la obligación de realizar 
una evaluación de impacto sobre dere-
chos fundamentales de manera previa a 
poner en funcionamiento un sistema de 
alto riesgo.  

Se ha ampliado el listado de sistemas de 
IA alto riesgo (aquellos sobre los que re-
caen la mayoría de las obligaciones del 
Reglamento), incorporando los sistemas 
de recomendación utilizados por gran-
des plataformas (según se encuentran 
definidas en la Ley de Servicios Digitales) 
y algunos sistemas que se utilicen en el 
sector de seguros. 

Sin embargo, hay cuestiones que desde 
CECU lamentablemente consideran ne-
gativas:  

Se ha adoptado una definición limitada 
de qué se entiende por sistema de IA, en 
comparación con la propuesta original de 
la Comisión. 

Se ha debilitado la clasificación de siste-
mas de alto riesgo. Según la propuesta de 
la Comisión, determinados sistemas de IA 
son considerados automáticamente de 
alto riesgo. Sin embargo, el texto de los 

Es importante 
destacar que los 
europarlamentarios 
han acordado someter 
la IA generativa a 
reglas específicas, 
como obligar a los 
desarrolladores de IA 
a identificar, reducir y 
mitigar los riesgos para 
la salud, la seguridad 
y los derechos 
fundamentales antes de 
colocar el sistema de IA 
en el mercado.

“
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Comités permite que las empresas o las autori-
dades evalúen por sí mismas si su sistema califi-
ca como de alto riesgo o no. Esto podría resultar 
fácilmente en evaluaciones erróneas sobre si un 
sistema es de alto riesgo y daría a los desarro-
lladores demasiada discreción para decidir ello. 
Además, los comités no han presionado para 
que un tercero certifique si el sistema se ajusta o 
no al Reglamento.  

No se prohíbe el reconocimiento de emociones 
cuando se usa en las personas consumidoras, lo 
que puede conducir a graves intrusiones en la 
privacidad y afectar la capacidad de tomar de-
cisiones autónomas. Más, si se tiene en cuenta 
que estos sistemas carecen de evidencia cientí-
ficas certeras.  

Los principios aplicables a todos los sistemas de 
IA independientemente del nivel de riesgo, que 
se vienen pidiendo desde la sociedad civil, se re-
conocen solo como voluntarios, lo que limitaría 
su aplicación efectiva. 

Próximos pasos
Se espera que el Parlamento vote en plenario en 
junio. Luego, empezarán las negociaciones en 
trílogo entre el Parlamento y los Estados miem-
bros para determinar el texto final. Se espera que 
se llegue a acuerdo durante la próxima Presiden-
cia española del Consejo de la UE. De ahí que es 
importante que el Gobierno español se propon-
ga conseguir el texto que mejor proteja los dere-
chos fundamentales de las personas. 

Anabel Arias, experta en derechos digitales de 
CECU, sostiene que: “La postura de los Comités 
ha mejorado en muchos aspectos tanto la pro-
puesta original como la orientación general del 
Consejo. A pesar de ello, lamentamos que haya 
rebajado la aplicabilidad del reglamento al limi-
tar la definición de sistemas de IA e introducir 
limitaciones adicionales para clasificar a los sis-
temas de alto riesgo, lo que podría permitir que 
los operadores de IA puedan eludir las reglas del 
Reglamento de IA simplemente diciendo que 
sus servicios no son de alto riesgo. Además, los 
principios básicos propuestos para una “IA con-
fiable” terminaron siendo voluntarios. No pode-
mos dejar tener en cuenta que la IA ha venido a 
cambiar nuestras sociedades y la forma en que 
entendemos las relaciones, de ahí que es nece-
sario asegurar un reglamento que proteja ade-
cuadamente a las personas. Ahora tocará que 
en los trílogos no vayamos para atrás y gane la 
postura más respetuosa de los derechos funda-
mentales”. 



38
City
Motion

C Ciudades

ENTREVISTA

“La FAMP apuesta por 
un municipalismo con 
un nuevo contrato 
social de prosperidad 
inclusiva dentro de los 
límites del planeta”

Desde los municipios y diputaciones de Andalucía se ha apostado clara-
mente por la innovación tecnológica, el respeto medioambiental, la digi-
talización en empresas y administraciones y una movilidad al alcance de 
todos. Son muchos los proyectos que hacen de Andalucía una referencia 

en la búsqueda de la mejora en la calidad de vida, encontrar espacios más inclusivos 
y accesibles, y colaborar con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la lucha contra 
el Cambio Climático y los objetivos energéticos establecidos por la ONU para 2050.

City Motion: ¿Cómo ve en las actuales grandes ciudades andaluzas el con-
cepto ‘smart city’? ¿Es una tendencia común a todas, o cree que se impulsa 
más en algunas ciudades que otras? ¿Qué beneficios tienen o tendrán los 
ciudadanos? 

FAMP: El desarrollo de las ciudades y territorios ha constituido un objetivo estratégi-
co de primer orden para la UE, organismos internacionales y entidades nacionales en 
la última década, desplegando políticas específicas para el desarrollo urbano, donde 
la tecnología y digitalización se han convertido en pilares fundamentales. Este ejer-
cicio, además de la voluntad de las ciudades andaluzas de estar en la vanguardia, ha 
hecho que el concepto smart city no sea ajeno para ninguna de ellas. 

Desde las entidades de menor tamaño hasta las más grandes de Andalucía han 
trabajado en la preparación de sus servicios mejorando infraestructuras y recursos, 
orientando su capacidad de servicio y facilitando su accesibilidad y disponibilidad, 
entre otros, poniendo a las personas en el foco de su acción. Su avance ha sido 

ENTREVISTA A FERNANDO RODRÍGUEZ, PRESIDENTE DE LA 
FEDERACIÓN ANDALUZA DE MUNICIPIOS Y PROVINCIAS Y DE 
DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE SEVILLA

Entrevistador: Luis Fernando Prieto
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FERNANDO 
RODRÍGUEZ, 

presidente de la 
Federación Andaluza 

de Municipios y 
Provincias y de 

Diputación Provincial 
de Sevilla

Fernando Rodríguez, 
presidente de la 

Federación Andaluza de 
Municipios y Provincias, 

además de ostentar el 
cargo de presidente de 
la Diputación Provincial 

de Sevilla, ha dibujado un 
panorama de la evolución 

de las ciudades andaluzas, 
en su camino a establecer 
una realidad digital, verde 
y resiliente con un modelo 

de ciudades sostenibles, 
compactas y diversas. 
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positivo en todas ellas y los beneficios que ha traído a las 
ciudades andaluzas se resumen en el impulso de la eficien-
cia y eficacia de los servicios públicos, mejora de calidad de 
vida de las personas, impulso económico y reducción de la 
brecha digital gracias al desarrollo de la cohesión social.

Actualmente, tras los importantes acontecimientos de los 
últimos años como el COVID o la urgencia indudable de 
actuar frente al cambio climático, el concepto smart 
city se está viendo complementado por un nuevo 
contrato social basado en paradigma de la transición 
verde o ecológica.

CM: La contaminación urbana es un serio pro-
blema, ¿cuáles son los objetivos y la política 
medioambiental para mejorar la calidad del aire 
en las ciudades? ¿Qué referencias tiene de cómo se 
están implantando las zonas de bajas emisiones en 
las ciudades de su comunidad? 

FAMP: La Ley de Cambio Climático y Transición Energética 
exige que todos los municipios españoles que dispongan 
de más de 50.000 habitantes cuenten con una ZBE que de-
ben estar alineadas con la definición de planes de movilidad 
urbana sostenible, que introduzcan medidas de mitigación 
que permitan reducir las emisiones derivadas de la movili-
dad.

Actualmente, las ZBE en Andalucía se encuentran en diferen-
tes estadios de desarrollo. Algunas ya se han implementado, 
como Sevilla, Málaga, Granada o Huelva, y están en funcio-
namiento, mientras que otras están en proceso de planifica-
ción y diseño. 

La aplicación de estas zonas en centros urbanos masificados 
tendrá una repercusión directa sobre la mejora de la calidad 
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de aire y 
d e 

v i d a , 
refuerza la transformación de la movilidad urbana y hará posible seguir impulsando la 
electrificación de la movilidad.

Desde la FAMP trabajamos día a día para llevar a cabo actuaciones que nos ayuden a 
consolidar el compromiso de Andalucía para solucionar problemas ambientales, contri-
buir a un modelo de pueblos y ciudades sostenibles, gracias al trabajo en red, favorecer 
el desarrollo rural de Andalucía haciéndolo compatible con el uso y conservación del 
medio natural; e involucrando a una sociedad más participativa para la búsqueda de 
nuevas propuestas.

La movilidad urbana tras el COVID, confianza 
y nuevos retos ante la desploblación
CM: Tras el Covid, ¿cómo ha afectado el COVID a la movilidad urbana andalu-
za? ¿El ciudadano es más reacio ahora a tomar los transportes colectivos? ¿Qué 
modos de movilidad se están implantando más en las ciudades?

FAMP: La crisis de la pandemia COVID-19 ha demostrado que las ciudades y territorios 
son resilientes y se adaptan rápidamente a los cambios. 

El COVID-19 hizo que la movilidad urbana cambiara. La demanda de viajes se redujo 
en respuesta directa a los cierres y al trabajo remoto. Al mismo tiempo, se observó un 
impulso sin precedentes para los viajes no motorizados, como andar en bicicleta y ca-
minar, mientras que el uso del transporte público se desplomó como respuesta a evitar 
contagios. Del mismo modo, afectó a cómo se organizaba la producción teniendo un 
impacto en la logística.

Las ciudades y pueblos de Andalucía, como pasó en todo el mundo, tuvieron que adap-
tarse rápidamente a este nuevo contexto con una apuesta sin precedente hacia la mo-
vilidad sostenible, limpia, segura e inteligente en línea con los objetivos de desarrollo 
sostenible y los desafíos de la protección del clima. Un ejercicio de responsabilidad y de 
refuerzo de los servicios de transporte urbanos de nuestras entidades locales y supra-
municipales, que ha servido para que no se pierda el valor e importancia que tiene el 
transporte colectivo y que a día de hoy hayan recuperado su valor y confianza.

Esto se ha visto reforzado, principalmente, por la apuesta de la intermodalidad donde 
el tren, los carriles bici, la reordenación del tráfico, la habilitación de espacios de apar-
camientos y la reurbanización de los espacios públicos han jugado un papel de primer 
orden. Tampoco puedo olvidarme del esfuerzo de las administraciones y del sector lo-
gístico por adaptarse a esta nueva realidad, siendo consciente del impacto que tiene su 
actividad en la movilidad y cambio climático.

Finalmente, me gustaría resaltar el importante impacto que tuvo el COVID en cuanto 
a desplazamientos a las áreas rurales, donde muchos ciudadanos pudieron valorar la 
calidad de vida que pudieron disfrutar, mientras que teletrabajan. Un espacio de opor-
tunidad que, lamentablemente, se está perdiendo como forma de luchar contra la des-
población. 

Las Zonas de Baja Emisiones están 
ya implantadas y son referencia en 
Sevilla, Málaga, Huelva o Granada“
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CM: ¿Cuáles son los negocios princi-
pales de las grandes ciudades, desde 
el punto de vista económico? ¿Sigue 
imperando el comercio y el sector 
servicios en las ciudades de Andalu-
cía?

FAMP: En la economía andaluza el sector 
servicio sigue teniendo un fuerte peso. 
Nuestra hostelería y comercios son fun-
damentales. Cada mañana se levantan 
con esfuerzo y dedicación y para noso-
tros constituyen un activo de gran valor. El 
compromiso de las administraciones pú-
blicas andaluzas, independientemente de 
su tamaño, es seguir dándoles herramien-
tas para que mejoren su posicionamiento 
y se integren de pleno en la era digital.

Pero es cierto que en los últimos años se 
ha visto una tendencia que ha reforzado 
las grandes ciudades andaluzas como 
polos de innovación, donde atraen ta-
lento y capacidad económica al territorio 
mediante la implantación de importan-
tes empresas. También, por supuesto, el 
talento local y las nuevas oportunidades 
que generan la economía global y digital 
está haciendo que en muchos territorios 
surjan oportunidades de emprendimien-
to, asociadas a la economía verde o de 
base tecnológica.

Mención especial debo hacer al resur-
gimiento y refuerzo de la industria an-
daluza de sectores como la madera y el 
mueble, la química básica y aplicada, el 
sector textil, cuero y calzado, la industria 
metalúrgica y la industria de la edificación 

o construcción industrializada, que están 
tomando protagonismo en nuestras ciu-
dades en una apuesta clara por diversifi-
car nuestra economía.

CM: Qué le pediría a la administra-
ción central, en relación con las 
competencias de los ayuntamien-
tos. ¿Cuál es el nivel medio de en-
deudamiento de los consistorios 
que representan?

FAMP: Desde la Federación Andaluza 
de Municipio y Provincia apostamos por 
el municipalismo. El valor de las entida-
des locales es incalculable y su cercanía 
a la ciudadanía las hace determinantes 
para asegurar la calidad de vida de la mis-
ma. Por ello, siempre hemos defendido la 
necesidad de transferencia de más com-
petencias a las administraciones locales 
siempre y cuando vayan acompañada de 
recursos que les permitan seguir desarro-
llando su labor de forma eficiente y eficaz.

Consideramos que deben tener más po-
der de decisión mediante nuevos espa-
cios de co- gobernanzas con administra-
ciones superiores que se debe enmarcar 
en la colaboración y lealtad institucional.

CM: ¿Qué opina de la gratuidad de 
los transportes públicos para favo-
recer su uso y reducir la presencia de 
vehículos privados, como empieza a 
proponerse en algunas ciudades eu-
ropeas y españolas?

FAMP:  Este tipo de acciones son necesa-
rias como respuesta al encarecimiento de 

El concepto de 
smart city no es 
ajeno a ninguna 
ciudad andaluza, 

y en estos tiempos 
además se 

complementa con 
un nuevo contrato 
social basado en 

el paradigma de la 
transición verde o 

ecológica

“
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los precios de la energía por el conflicto; 
acelerar el cambio a un transporte más 
seguro y sostenible y contribuir a reducir 
las emisiones contaminantes.

Siempre estaremos a favor de medidas 
que vayan en línea a asegurar la consecu-
ción de los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible y del Pacto verde, y defenderemos 
la necesidad de que el usuario final, la 
ciudadanía, no sean los más perjudicados 
a la hora de soportar los cambios econó-
micos. 

Andalucía y  
las smart cities
CM: ¿Qué proyectos tecnológicos son 
los más importantes en las ciudades 
más destacadas, o los que más ten-
dencias están marcando, para con-
vertir a las ciudades en smart cities? 

FAMP: Los parques tecnológicos de las 
grandes ciudades de Andalucía son un 
buen reflejo del uso de la tecnología e in-

novación para convertir Andalucía en un 
territorio inteligente.

Podemos destacar dos proyectos innova-
dores en el ámbito de las smart cities en el 
Parque Tecnológico de la Cartuja de Sevilla 
y en el Málaga TechPark, antiguo Parque 
Tecnológico de Andalucía. Estos proyectos 
tienen como objetivos principales garanti-
zar la sostenibilidad e implementar un mo-
delo de economía circular muy alineados 
con los objetivos climáticos y energéticos 
establecidos por Naciones Unidas para 
2050. Con estos proyectos Andalucía esta-
ría anticipándose y adquiriendo importan-
tes capacidades y conocimientos en torno 
a un modelo que va a transformar las ciu-
dades en los próximos años.

Aunque podría destacar, también, impor-
tantes proyectos en torno al ámbito turís-
tico en Granada, sostenibilidad en Almería 
o en Economía Circular en la provincia de 
Cádiz. Sea a donde sea que pongamos 
foco en nuestra tierra vemos capacidad e 
innovación.

CM: Y, por último, ¿cómo debe ser 
una ciudad modelo en Andalucía en 
cuanto a eficiencia energética, mo-
vilidad y respeto por el Medio Am-
biente? ¿Cuál o cuáles son las ciuda-
des más sostenibles de Andalucía en 
estos momentos o las que más pasos 
están dando en este camino de la 
sostenibilidad y la mejora de la cali-
dad de vida de sus ciudadanos?

FAMP:  Como ya he comentado, todas las 
ciudades y municipios de Andalucía están 
comprometidos con la sostenibilidad. 
Desde la FAMP hemos abordado una gran 
labor de concienciación a través de espa-
cios de colaboración público-privada y 
refuerzo de capacidades como son, entre 
los muchos proyectos que abordamos, la 
Creación del Comité FAMP – Andalucía 
Green Deal, el Comité-FAMP de Agenda 
Rural o el observatorio de economía cir-
cular. 

Andalucía debe aportar por seguir avan-
zando hacia una realidad digital, verde 
y resiliente con un modelo de ciudades 
sostenibles, compactas y diversas, que 
establezca un nuevo contrato social de 
prosperidad inclusiva dentro de los lími-
tes del planeta.

“Un impacto positivo 
del COVID fue el de 
los desplazamientos 
a áreas rurales, 
donde muchos 
ciudadanos pudieron 
valorar la calidad 
de vida, mientras 
teletrabajaban. 
Esa tendencia se 
ha perdido y sería 
ideal retomarla para 
luchar contra la 
despoblación
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ANFAC reclama 
criterios homogéneos 
para las Zonas de 
Bajas Emisiones 
que favorezcan la 
renovación del parque 
La patronal presenta su propuesta para las Zonas 
de Bajas Emisiones (ZBE) y aboga por un modelo 
de movilidad multimodal y sostenible, que sitúe al 
ciudadano en el centro 

La Asociación Española de Fabricantes de Automóviles y Camiones (ANFAC) pre-
sentó a finales del mes de marzo su Propuesta para las Zonas de Bajas Emisio-
nes (ZBE), a cargo del director general, José López-Tafall, y la directora del Área 
Industrial y Medio Ambiente de ANFAC, Arancha García. Un conjunto de medidas 

que tienen como objetivo una implantación práctica de las Zonas de Bajas Emisiones a 
las que están obligadas todas las ciudades de más de 50.000 habitantes, los territorios 
insulares y aquellos municipios de más de 20.000 habitantes que superen los límites de 
contaminación regulados. 

En su propuesta la asociación aboga por un modelo de movilidad propio, multimodal y 
sostenible, y que busca la máxima eficiencia en el aprovechamiento de las distintas solu-
ciones sostenibles de transporte, incluido el vehículo privado. Este modelo debe basarse 
en criterios homogéneos que permitan avanzar en la renovación del parque, mejorar la 
calidad del aire y acelerar el camino hacia la electromovilidad, primando, entre otros, el 
despliegue de la infraestructura de recarga de acceso público. 

Según un informe de Ideauto para ANFAC, el 47% de los vehículos que circularon por 
nuestras carreteras y calles en 2022 tiene más de 15 años de antigüedad y esta cifra se 
eleva hasta el 63% en los coches de más de 10 años. Además, el 62% del parque cir-
culante (sin incluir las motocicletas) es etiqueta B o no tiene etiqueta y esos vehículos 
representan el 90% de las emisiones de NOx y partículas. Sobre la base de estos datos, las 
posibles restricciones de acceso, circulación o estacionamiento en la Zonas de Bajas Emi-
siones deberían centrarse en estos vehículos y siempre con una previsión que permita al 
ciudadano tener visibilidad a futuro. 

Durante el acto, José López-Tafall ha señalado que: “Las ZBE pueden contribuir a mejorar 
la calidad del aire y reducir el impacto sobre el cambio climático. Pero la aplicación prác-
tica del modelo diseñado, en el Real Decreto por el Ministerio para la Transición Ecológico 
depende de la decisión de cada municipio. Nuestra propuesta pretende ser una apor-
tación más a esa decisión, mostrando un modelo claro de mejora de la calidad del aire 

pero, también, compatible con el vehícu-
lo limpio y el derecho de los ciudadanos 
a elegir libremente cómo desean mover-
se. No podemos construir un modelo de 
Zonas de Bajas Emisiones basado en una 
jerarquía anti-vehículos, algo que no es 
realista para las necesidades de los ciuda-
danos ni tampoco para el modelo social, 
económico e industrial de un país como 
España, segundo fabricante europeo de 
vehículos”. 

López-Tafall ha añadido que: “La Zonas 
de Bajas Emisiones son una oportunidad 
para diseñar el modelo de movilidad sos-
tenible que queremos como país y avan-
zar en la descarbonización, objetivos que 
sí avanzan es gracias a los esfuerzos que 
hacemos los fabricantes. Nos encontra-
mos ante medidas que no apuestan por 
el vehículo como una solución de movi-
lidad más y que afectan directamente a 
millones de españoles, más del 50% de la 
población, y por eso no hay una solución 
única, sino que cada municipio debe en-
contrar su propio modelo. Desde ANFAC 
proponemos medidas integrales y armo-
nizadas que sitúan al ciudadano en el cen-
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tro y que tienen en cuenta todo el nuevo entorno de la movilidad, que va más allá del transporte público y privado, 
atendiendo a logística de última milla, a los taxis, VTC y mercancías ligeras. La movilidad que diseñemos ha de ser 
una movilidad donde quepamos todos y todas”.  

Un modelo de movilidad propio 
La propuesta diseñada por ANFAC pone el foco en diferentes aspectos de las Zonas de Bajas Emisiones. Respecto 
al etiquetado, la asociación asegura que hay que focalizarse en el parque circulante más antiguo, no etiquetado o 
con etiqueta B -que representa 6 de cada 10 turismos en circulación- para favorecer la renovación. Para la patronal, 
las etiquetas son “la herramienta más eficaz para categorizar el parque en función de su nivel de emisiones y, de 
igual modo, fomentar para la compra de vehículos de Etiquetas Eco y Cero, impulsado así la renovación del parque”. 

En lo que respecta a las flotas municipales, taxis y VTC, un transporte con un uso elevado en las ciudades, desde la 
entidad abogan por la renovación de las flotas o la aprobación de nuevas autorizaciones que fomenten la etiqueta 
Cero y Eco para esta tipología de vehículos. En la misma línea ocurre con las flotas de transporte público y vehículos 
oficiales para los que se propone un modelo ejemplarizante yque sean los primeros en dar el salto a la renovación 
acelerada a vehículos con Etiqueta Cero y Eco. 

Asimismo, ANFAC considera necesario incentivar la movilidad compartida, siendo recomendable que se realice con 
vehículos con etiqueta Cero para favorecer la eficiencia y la sensibilización ciudadana. Por su parte, los vehículos 
comerciales ligeros, sobre todo en la logística de última milla, han de estar muy presentes en la configuración de 
las políticas locales ante el aumento del comercio online y, por ejemplo, contar con horarios de carga y descarga en 
función del etiquetado, al mismo tiempo que incentivar fiscalmente a las empresas que cambien sus viejas flotas 
por unas nuevas de bajas y cero emisiones, puede favorecer esta transición. 

Una de las claves en el modelo de movilidad sostenible de ANFAC es acelerar la penetración de los vehículos de 
cero y bajas emisiones para lo cual es fundamental acelerar el despliegue de infraestructura de recarga de acceso 
público. En este sentido, Arancha García ha apuntado que “el papel de los municipios para acelerar este despliegue 
es clave, pues son y serán los grandes prescriptores de la movilidad y disponen de instrumentos que, sin duda, 
pueden contribuir a estos objetivos” 

Desde la asociación 
recuerdan que el 47% de los 
vehículos tienen más de 15 
años en nuestro país y el 
63% del parque circulante 
es etiqueta B o no tiene 

etiqueta 

“
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Catedral de Sevilla (España) 

Catedral de Burgos (España).

Catedral de Santa María de Toledo (España)
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Tres españolas 
elegidas por 

los usuarios de 
Jetcost entre las 
12 más bellas del 

continente. La 
Catedral de Sevilla, 
la Catedral de Santa 
María de Toledo y la 
Catedral de Burgos 

han sido las elegidas 
en nuestro país

Catedral de Santa María de Toledo (España)



La arquitectura gótica reflejó los ideales, gustos y espiritualidad de la 
época. Tras el periodo más oscuro del románico se buscó la luz y la 
verticalidad, características esenciales de la arquitectura de las igle-
sias y catedrales góticas, con vidrieras que permitían que se ilumina-

ran los espacios interiores con un sinfín de colores. La arquitectura gótica 
surgió en el siglo XII, tal vez inspirada por los godos que ocupaban buena 
parte del continente, y fue conocida entonces como el “estilo francés”; no 
fue hasta el siglo XVI cuando se la denominó arquitectura gótica, que era 
un término despectivo, ya que los godos reales eran considerados bárba-
ros. La construcción de catedrales góticas, las primeras fueron en la segun-
da mitad del siglo XII, requería arquitectos, canteros, carpinteros expertos y 
vidrieros, y su construcción podía llevar cientos de años, lo que requería la 
mano de obra y las contribuciones de ciudades enteras. 

Aunque se pueden observar ejemplos de arquitectura gótica en muchos 
palacios, ayuntamientos y castillos de la época, el estilo se ejemplifica me-
jor en las hermosas catedrales góticas que se encuentran en el viejo con-
tinente. Por ello, el potente buscador de vuelos y hoteles www.jetcost.es, 
en esta ocasión, ha consultado a sus usuarios sobre cuáles consideran que 
son las más monumentales e impresionantes y tres de ellas se encuentran 
aquí en España: La Catedral de Sevilla, la Catedral de Santa María de Toledo 
y la Catedral de Burgos.

Estas son las 12 más impresionantes elegidas por los usuarios de Jetcost.es 
entre las de toda Europa:

Catedral de Sevilla (España) 
La Catedral de Sevilla, concebida a gran escala por los Canónigos de Sevilla 
en 1401, sigue siendo la catedral gótica más grande y la tercera iglesia más 
grande del mundo. No decepciona, y no solo por su enorme tamaño, la 
nave principal se eleva a 42 impresionantes metros. Entre las obras de arte 
de su interior, destaca el magnífico Altar Mayor, y aunque la arquitectura 
es predominantemente gótica, hay algunos aspectos arquitectónicos islá-
micos ya que se construyó sobre la principal mezquita almohade y sobre-
viven ciertas características, la más destacada es la torre de la Giralda, o el 
Patio de los Naranjos que fue parte de la mezquita. 

Catedral de Santa María de Toledo 
(España)
La Catedral de Toledo está considerada por muchos como la máxima ex-
presión del gótico en España. Comenzó a edificarse en 1226, durante el 
reinado de Fernando III el Santo y sus cúpulas se cerraron 1493, en tiempos 
de los Reyes Católicos. Esta catedral consta de cinco naves, crucero y doble 
girola con la anomalía de que las naves externas son algo más anchas que 
las otras. La parte más antigua conserva sus triforios originales. No obs-
tante, durante la época del gótico, estos fueron sustituidos por grandes 
ventanales. Los que se conservan a día de hoy tienen una clara influencia 
mudéjar. Es excelente la colección conservada en la Sacristía, que cuenta 
con El Expolio y el Apostolado de El Greco, cuadros de Caravaggio, Ticiano, 
Van Dyck, Goya, Morales, Rubens, Bassano y muchos más. Cabe mencionar 
aparte a Juan de Borgoña y a Lucas Giordano, ya que sus pinturas más 
destacadas son los frescos que revisten las paredes de la Sala Capitular, en 
el caso del primero, y el techo de la Sacristía, del segundo.

Catedral de Sevilla (España) 

Catedral de Santa María de Toledo (España)
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Catedral de Burgos 
(España)
La Catedral de Burgos es una iglesia de-
dicada a la Virgen María, como otras 
muchas, y famosa por su gran tamaño y 
arquitectura gótica única; fue la primera 
catedral gótica de la Península Ibérica y su 
nombre original es Santa Iglesia Catedral 
Basílica Metropolitana de Santa María. La 
construcción de la Catedral de Burgos co-

menzó en 1221 en el año 1221 de acuerdo con los patrones góticos franceses, aunque 
tuvo importantes modificaciones en los siglos XI y XVI, y después de un largo paréntesis 
de casi dos siglos, se completó en 1567. Declarada Patrimonio de la Humanidad por la 
UNESCO en 1984, es la única catedral española que tiene esta distinción de forma inde-
pendiente. Sin duda, es una de las joyas del arte gótico universal, aunque en su interior 
cuenta también con elementos decorativos renacentistas y barrocos. En 1919 la catedral 
se convirtió en el lugar de enterramiento de Rodrigo Díaz de Vivar, “El Cid” y su esposa 
Doña Jimena. Un elemento curioso en su interior es el llamado El Papamoscas, autómata 
que hace sonar una campana cada hora en punto mientras abre y cierra la boca de forma 
desmesurada al mismo tiempo que mueve su brazo derecho para accionar el badajo de 
una campana. Debido al desprendimiento de una figura de la fachada, en el año 1994 
se decidió restaurar la catedral. En total llevan más de 30 millones 
de euros invertidos, lo que la convierte en el monumento 
europeo que más fondos ha recibido para su restau-
ración y que más se ha prolongado en el tiempo.

Notre Dame de París 
(Francia)
Es, probablemente, la más reconocible y 
conocida de todas las iglesias góticas me-
dievales. También la que ha tenido más 
triste actualidad debido al extraño incen-
dio que sufrió el 15 de abril de 2019 del que 
aún no se ha recuperado, la catedral no se 
abrirá hasta 2024, coincidiendo con los Juegos 
Olímpicos de París. Su fachada, rodeada por dos 

Catedral de Burgos (España)
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torres góticas es uno de los monumentos más emblemáticos de Francia. Hasta la cons-
trucción de la Torre Eiffel en el siglo XIX, las torres de la famosa catedral eran las más altas 
en el horizonte parisino. Es una catedral de cruz latina con cinco naves y dobles pasillos. 
Notre Dame también fue una de las primeras estructuras en incorporar arbotantes, lo 
que la convierte en un logro espectacular del ambicioso estilo gótico Rayonnant. La ca-
tedral fue diseñada como un “libro de los pobres”, con esculturas que cuentan historias 
religiosas a través de imágenes para masas de fieles analfabetos.

El Duomo de Milán (Italia)
Milán es una ciudad vibrante y bulliciosa, y su histórica catedral se considera el corazón 
de la ciudad. Está dedicada a Santa María, y la figura dorada de la Virgen, colocada en la 
aguja más alta, es un emblema icónico de la urbe. Es la iglesia más grande de Italia des-
pués de San Pedro en el Vaticano y puede albergar hasta 40.000 personas. Está profusa-
mente ornamentado con esculturas góticas, figuras y gárgolas. Entre ellas se encuentra la 
“Nueva Ley” (1810), que pudo inspirar a Auguste Bartholdi para su Estatua de la Libertad 
que se encuentra en Nueva York. La construcción de la Catedral de Milán tomó más de 
600 años y aún no está terminada. Su fachada fue inaugurada en 1418 pero permaneció 
incompleta durante siglos hasta que intervino Napoleón. Todavía ahora se realizan repa-
raciones y limpiezas para preservar su mármol blanco y rosa.

Catedral de Colonia (Alemania)
Alemania no solo es conocida por sus castillos y fortificaciones medievales, las 

iglesias góticas también fueron destacadas a lo largo de la Edad Media. La ca-
tedral de Colonia, por ejemplo, es la iglesia gótica más grande del norte de 

Europa. Sus dos torres con enormes capiteles tienen más de 150 metros 
de altura, lo que la convirtió en la estructura más alta del mundo hasta 
1884. Como destino de peregrinación, también se encuentra entre los 
lugares más visitados de Alemania, ya que alberga las reliquias de los 
Reyes Magos desde la Edad Media, que fueron retiradas de otra catedral 
de Milán por Federico Barbarroja, el emperador del Sacro Imperio Ro-

mano Germánico. Esta reliquia sagrada fue increíblemente importante 
para la devoción cristiana y ahora se encuentra en un cofre de oro dise-

ñado por el renombrado orfebre Nicolás de Verdun. Durante la Segunda 
Guerra Mundial, fue bombardeada 14 veces y una de sus hermosas vidrieras 

fue destruida. 

Gerhard Richter, un artista visual moderno, lo recreó en 2007, produciendo un vitral 
moderno y un nuevo tipo de cristalería gótica.

El Duomo de Milán (Italia)

La arquitectura gótica 
surgió en el siglo 
XII, tal vez inspirada 
por los godos que 
ocupaban buena parte 
del continente, y fue 
conocida entonces como 
el “estilo francés”; no 
fue hasta el siglo XVI 
cuando se la denominó 
arquitectura gótica.

“



Catedral De Lincoln 
(Inglaterra)
Mucha gente considera la catedral de Lin-
coln como uno de los grandes tesoros de 
Inglaterra. La construcción de la catedral 
comenzó en fases en 1072, y al igual que 
las otras catedrales en Europa en ese pe-
ríodo, el estilo de Lincoln copia el estilo 
gótico temprano, un diseño revoluciona-
rio al final del período románico. Un in-
cendio y un terremoto de los más fuertes 
experimentados en el Reino Unido obligó 
a modificar el diseño de la catedral y los 
arquitectos utilizaron el estilo gótico in-
glés temprano en las estructuras. A medi-
da que avanzaba la arquitectura, también 
lo hizo el uso de métodos apropiados en 
ese momento, como un arco apuntado, 
arbotantes y bóvedas de crucería para 
sostener los muros exteriores de la cate-
dral gótica. Estos cambios permitieron 
la incorporación de grandes ventanales 
para dejar entrar aún más luz. En el siglo 
XIV, la torre de la catedral gótica se elevó 
a una altura de 83 metros y se agregaron 
dos grandes rosetones de vidrieras. Un 
dato curioso es que ahí está enterrada 
Leonor de Castilla.

Catedral de Chartres 
(Francia)
La Catedral de Chartres, dedicada a la de-
voción de la Virgen María, es un hito arqui-
tectónico gótico. Sus portales, vidrieras, 
adornos y estatuas talladas se encuentran 
en excelentes condiciones. Hacen de la 
iglesia uno de los ejemplos mejor con-
servados para el estudio de la época. La 
fachada occidental está contenida entre 
dos torres, como es típico del gótico fran-

Aunque se pueden 
observar ejemplos de 
arquitectura gótica 
en muchos palacios, 
ayuntamientos 
y castillos de la 
época, el estilo se 
ejemplifica mejor 
en las hermosas 
catedrales góticas 
que se encuentran en 
el viejo continente. 

“cés. Es una gran representación del gótico 
extravagante. El Portail Royal tiene tres en-
tradas con multitud de relieves, esculturas 
y columnas estatuarias. Su iconografía, 
que representa los ciclos de las estacio-
nes, las constelaciones e incluso un ex-
traño bestiario, sigue ligada a influencias 
románicas en algunos casos. Sin embargo, 
es el famoso laberinto de Chartres el que 
atrae a los simbolistas. Está situado en el 
suelo de la nave principal y representa un 
camino de santificación que los viajeros 
deben recorrer para discriminar entre el 
mal y el bien.

Catedral de San Vito 
en Praga (República 
Checa)
La Catedral de San Vito es una iglesia gó-
tica situada en los terrenos del célebre 

Castillo de Praga, que se eleva sobre 
la Ciudad Pequeña de Praga. 

Es sin duda uno de los 
monumentos más 

notables y recono-
cibles de la capi-

tal checa y de 
todo el país. La 
catedral gótica 
es mucho más 
que un maravi-

lloso destino de 
devoción cristiana 

y retiro religioso, 
solo se puede definir 

como una obra de arte 
excepcional y una vista im-

presionante. La Catedral de San Vito 
se considera uno de los monumentos 
más destacados del país y un icono espiri-
tual de la República Checa. La Catedral de 
San Vito alberga al obispo de la diócesis 
de Praga desde el siglo X. Además de una 
cantidad inconcebible de servicios y otros 
eventos católicos, aquí fueron coronados 
varios monarcas y reinas checos. Es la últi-
ma morada de muchos monarcas, santos, 
señores y arzobispos.
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Catedral de San Esteban (Viena)
La Catedral de San Esteban (Stephansdom), situada en el corazón de Viena, ha sobrevivi-
do a muchas guerras y ahora es un símbolo de la libertad de la ciudad. La catedral gótica 
se levanta sobre las ruinas de dos iglesias anteriores y fue iniciada en gran parte por 
Rodolfo IV, duque de Austria, en el siglo XIV. Su característica más reconocible, el Tejado 
de los Azulejos, formado por más de 250.000 azulejos, con diseño de diamantes, que tu-
vieron que ser restaurados tras quedar seriamente dañados durante la II Guerra Mundial. 
En la parte derecha de la catedral hay una entrada llamada Puerta de los Cantores, que 
no podía ser utilizada por las mujeres. El interior de la Catedral de Viena alberga los restos 
mortales de gran parte de los miembros de la familia Habsburgo y fue el lugar de boda y 
posterior funeral del magnífico Mozart.

Basílica de San Francisco de Asís (Italia)
La Basílica de San Francisco de Asís es un popular destino de peregrinaje para los ca-
tólicos de todo el mundo. Y aunque una Basílica no es exactamente una Catedral, su 
arquitectura probablemente sorprenderá a los visitantes, ya que es una verdadera 

mezcla de características góticas y románicas. Simboliza 
el comienzo de un nuevo período creativo. En ver-

dad, la basílica parece ser una verdadera iglesia 
doble, con edificios y funciones distintas. 

La Basílica Superior, más de estilo gótico, 
estaba destinada a eventos y predica-

ciones, mientras que la Basílica Inferior, 
que incluía la cripta de San Francisco 
estaba destinada a la reflexión y la 
devoción más privada. El diseño de 
la iglesia logra una fina y equilibrada 
unificación; hay características asocia-

das con las tradiciones románicas de 
Umbría, como la fachada a dos aguas 

y las robustas torres cuadrangulares, así 
como partes inspiradas en el estilo gótico 

más contemporáneo. Arcos apuntados en la 
nave, contrafuertes y bóvedas de crucería son 

ejemplos de esta influencia.

Mosteiro dos Jerónimos de Lisboa (Portugal)
Posiblemente es el monumento más impresionante de Lisboa, aunque se encuentre 
en las afueras de la ciudad. Este imponente monasterio del siglo XVI es el lugar de 
descanso de luminarias como el poeta Luís de Camões, autor del poema épico 
Os Lusíadas y de Vasco da Gama, el comandante en jefe de la armada que puso 
rumbo a la India en 1497. Declarado Patrimonio de la Humanidad por la UNES-
CO, Aunque no es en sí una catedral, el Mosteiro dos Jerônimos es uno de los 
ejemplos más destacados del estilo arquitectónico manuelino gótico tardío 
de Portugal e intrínsecamente ligado a la epopeya de los Descubrimientos. 
Merecen destacarse especialmente las fachadas, la iglesia y los claustros. En 
el interior se puede apreciar la iglesia-salón, obra maestra del manuelino, 
creación de João de Castillo. Hay que valorar cómo, en un audaz trabajo de 
arquitectura, la hermosa bóveda del crucero no está sostenida por ninguna 
columna. En las capillas laterales están enterrados los reyes, príncipes e infantes 
descendientes de Manuel I. En la capilla mayor, reconstituida posteriormente por 
Jerónimo de Ruão, se encuentran los sepulcros del rey Manuel I, su hijo Juan III y sus 
esposas. Merece especial mención el sagrario de plata maciza, obra de orfebrería por-
tuguesa de mediados del siglo XVII.

La arquitectura 
gótica reflejó los 
ideales, gustos y 
espiritualidad de 
la época

“
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ENTREVISTA CON JAVIER AGUIRRE, CEO DE KAPSCH  
TRAFFICCOM PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

“El análisis 
de los datos 

recolectados es 
la base para una 
mejor gestión de 

la ciudad”
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Se definen como “proveedor internacional de soluciones de transporte 
para la movilidad sostenible”. ¿En qué concretamente se traduce esta de-
finición?

Kapsch TrafficCom colabora con las administraciones públicas a dotarse de la tecnología 
adecuada para avanzar en una movilidad segura, conectada y sostenible. Cubrimos toda 
la cadena de valor de nuestros clientes, desde el suministro de componentes hasta el 
diseño e implementación, así como la operación de los sistemas. 

Contamos con tecnología y soluciones para gestionar la movilidad tanto en las ciudades 
como en autopistas, estaciones de peaje, túneles y puentes, etc., facilitando una gestión 
del tráfico que reduzca las emisiones y mejore la seguridad vial. 

Van a trabajar dentro de la iniciativa “Horizonte Sevilla Inteligente”. ¿De qué 
manera?

Kapsch TrafficCom es la compañía responsable del suministro e instalación de toda la 
infraestructura tecnológica que dará soporte a los pilares clave de la iniciativa “Horizonte 
Sevilla Inteligente: la inteligencia de la ciudad al servicio de los objetivos de desarrollo 
sostenible”. 

En concreto, Kapsch implantará su solución de datos de movilidad Mobility Data Platform 
(MDP), parte de su suite EcoTrafiX, que permitirá a las autoridades hispalenses contar con 
las capacidades necesarias para la gestión y tratamiento de una gran cantidad de datos 
de movilidad.  

Dentro del proyecto está contemplada la instalación de sensores y medidores en 274 
edificios públicos para recoger información de todo tipo: consumos de energía y agua, 
temperatura y humedad, ruidos, ocupación interior y exterior, gases, etc. 

Toda la información recibida de esta multitud de sensores alimentará la solución para la 
gestión de datos de Kapsch y permitirá implementar casos de uso para mejorar la movili-
dad en la ciudad de Sevilla, tales como el análisis de movimientos entre áreas y ubicacio-
nes específicas de la ciudad, la generación de patrones de movilidad o la predicción de 
aglomeraciones y afluencia a edificios.

¿Qué beneficios obtendrá la ciudad de Sevilla con esta colaboración?

Gracias a la solución de gestión de datos de Kapsch el consistorio hispalense dispondrá 
de herramientas que le permitan tanto analizar lo que está ocurriendo en la ciudad (“¿qué 
ha ocurrido?”, “¿por qué ha ocurrido?”), como realizar análisis predictivos (“¿qué va a ocu-
rrir?”) y, lo que es más importante, realizar análisis prescriptivos (“¿qué se debería hacer?”, 
“¿cuál es la mejor respuesta?”), que promuevan y hagan posible una gestión proactiva 
de la ciudad.

Todo ello tendrá como consecuencia beneficios para la ciudad de Sevilla, tales como el 
aumento de la eficiencia en la movilidad, el incremento de la seguridad, un mayor cono-
cimiento de los datos medioambientales para reducir las emisiones de gases y partículas 
contaminantes, información útil sobre el comportamiento ciudadano y visitantes, estado 
de los edificios, monitorización de consumo eléctrico, etc. para una gestión más eficiente 
del patrimonio de la ciudad.

Kapsch TrafficCom es un proveedor internacional de soluciones de 
transporte para la movilidad sostenible. Sus soluciones innovadoras 
en los ámbitos de peaje, gestión del tráfico, gestión de la demanda 
y servicios de movilidad contribuyen a un mundo saludable sin 
congestiones de tráfico. La compañía ha llevado a cabo proyectos en 
más de 50 países de todo el mundo. Con sus soluciones integrales, 
cubre toda la cadena de valor de los clientes, desde los componentes 
hasta el diseño, implementación y operación de sistemas.

Kapsch TrafficCom es la 
compañía responsable 
del suministro e 
instalación de toda 
la infraestructura 
tecnológica que 
dará soporte a los 
pilares clave de la 
iniciativa “Horizonte 
Sevilla Inteligente: 
la inteligencia de la 
ciudad al servicio de los 
objetivos de desarrollo 
sostenible”. 

“
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tos, etc. La monitorización de este tipo de 
información permitirá también la toma de 
decisiones en materia de gestión de tráfi-
co, cortes de circulación, etc.

Sevilla no es la única ciudad espa-
ñola que se beneficia de la tecnolo-
gía de Kapsch TrafficCom. Castellón, 
Ciudad Real, León, Madrid, Palencia 
o Ponferrada son algunas de ellas. 
¿Qué aporta la compañía a ciudades 
obligadas a establecer Zonas de Ba-
jas Emisiones? ¿De qué manera han 
trabajado en cada caso?

La obligatoriedad de la creación de Zonas 
de Bajas Emisiones (ZBE) en las ciudades 
de más de 50.000 habitantes, así como 
en las poblaciones de más de 20.000 re-
sidentes que superen ciertes límites de 
emisiones, y los territorios insulares, per-
sigue actuar sobre la movilidad urbana 
y metropolitana no solo controlando el 
acceso de vehículos a motor en función 
de su etiqueta ambiental, sino también 
favoreciendo la renovación del parque de 
vehículos y fomentando modos de trans-
porte más eficientes y una movilidad más 
activa. 

Las soluciones de Kapsch proporcionan 
a los consistorios el equipamiento para 
llevar a cabo una gestión de la ciudad o 
área metropolitana de forma integral y 
coordinada, que ponga de manifiesto las 
ventajas derivadas para la ciudadanía de 
este tipo de proyectos.

En su trabajo con cada uno de los núcleos 
urbanos, Kapsch colabora estrechamente 
con los organismos responsables para su-
ministrar e instalar, por ejemplo: sistemas 
de reconocimiento de vehículos/matrícu-
las; vigilancia, producción, medición e in-
formación de la calidad del aire en el cas-
co urbano; gestión de la monitorización, 
caracterización del parque circulante y el 
control de infracciones; señalización y pa-
neles de información al usuario; estado de 
ocupación de los aparcamientos; sistemas 
de detección de peatones y bicicletas; su-
ministro de software y de una aplicación 
móvil para la autorización, información y 
consulta de usuarios, etc.

Cuentan con una amplia experiencia 
en muchos aspectos incluido, por 
ejemplo, algo que es tan importante 

Convertir las ciudades en sostenibles ¿pasa inexorablemente por conocerla a 
fondo gracias al análisis de datos?

En efecto, el análisis de los datos recolectados es la base para una mejor gestión de la 
ciudad. Así, por ejemplo, uno de los puntos del proyecto que llevamos a cabo en Sevilla 
se enfoca al desarrollo e implantación de soluciones que permitan la gestión eficiente y 
sostenible del transporte público en la ciudad, en especial ante eventos extraordinarios.

Para ello, se instalarán cámaras interiores y exteriores en edificios de titularidad munici-
pal, así como puntos Wifi, todos ellos controlados por los respectivos nodos IoT para la 
monitorización del tráfico en tiempo real. Estos sensores permitirán conocer y analizar la 
afluencia de público en grandes edificios, estaciones y aeropuerto, para así poder dimen-
sionar los servicios de transporte público a estos destinos y adecuar sus frecuencias en 
función de la demanda. Del mismo modo, ante un incremento de afluencia de público 
debido a la celebración de grandes eventos, podrán tomarse medidas para mejorar la 
movilidad en la ciudad como la creación y/o modificación de rutas de transporte público.

Otro ejemplo acerca de cómo el análisis de datos puede ayudar a una ciudad más soste-
nible se basa en la instalación de sensores para medir la presencia de partículas contami-
nantes, niveles de polución, ruido, temperatura, humedad, calidad del aire, etc. Los datos 
recogidos por estos sensores serán analizados por la tecnología de Kapsch para estable-
cer correlaciones, hacer análisis predictivos, etc. Esto hará posible establecer planes de 
acción anticipadamente en beneficio de la sociedad, preparando a los equipos sanitarios 
ante previsiones, evitando enfermedades mediante la modificación de comportamien-
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“En nuestra experiencia más 
reciente podríamos destacar la 
colaboración en la iniciativa 
“Ibiza, Turismo Inteligente y 
Sostenible”, un proyecto enfocado 
a la transformación turística en la 
isla balear que supone un salto de 
calidad en materia de información, 
tanto para los residentes de la isla 
como para los turistas.

para España como el turismo. ¿Qué 
pueden aportar en este caso?

Kapsch colabora con numerosos pro-
yectos enfocados a que nuestras ciu-
dades y entornos sean más sosteni-
bles, proporcionándoles la tecnología 
y el asesoramiento necesario para ello, 
lo que revierte sin duda en beneficios 
para la industria turística española. 

En nuestra experiencia más reciente 
podríamos destacar la colaboración en 
la iniciativa “Ibiza, Turismo Inteligente 
y Sostenible”, un proyecto enfocado 
a la transformación turística en la isla 
balear que supone un salto de calidad 
en materia de información, tanto para 
los residentes de la isla como para los 
turistas.

Entre las últimas actuaciones llevadas 
a cabo, podemos destacar la detec-
ción temprana de incendios, el control 
de aforo en parkings, la instalación de 
160 tótems en paradas de autobús 
con información en tiempo real; o la 
instalación de boyas inteligentes para 
medir la calidad del agua y proteger la 
fauna y la flora marina de aquellos fe-
nómenos que afecten a su ecosistema 
de manera sensible y, por tanto, al pa-
trimonio natural de la isla; un sistema 
de prevención y detección temprana 
de incendios; o sensores de calidad del 
aire.
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Todas estas actuaciones impulsadas por la tecnología de Kapsch permiten un salto de 
calidad en materia de información, que moderniza la gestión turística de Ibiza mejoran-
do la experiencia tanto de turistas como de residentes, para convertirla en un modelo 
de referencia.

Participan activamente en encuentros y foros donde se debate el futuro de las 
ciudades. ¿Cómo ven ese horizonte 2030 que parece lejano pero que en reali-
dad está ya aquí?

Efectivamente, 2030 está a la vuelta de la esquina y por ello hay que seguir trabajando ha-
cia una movilidad alineada con las políticas de descarbonización, ya que las emisiones de 
CO2 son especialmente elevadas en las ciudades. En este sentido, uno de los campos de 
acción con enorme potencial es el control inteligente del tráfico a través de la innovación 
tecnológica. La conducción conectada, las carreteras inteligentes y la tarificación de la 
movilidad inteligente han de funcionar juntas para que logremos un cambio sostenible. 

Estas medidas de carácter técnico solo serán realmente efectivas si van de la mano de 
un cambio en el comportamiento de los conductores, lo que se podrá motivar con ac-
tuaciones sobre la gestión de la demanda. Para crear incentivos de movilidad verdade-
ramente sostenibles, es necesario avanzar en la tarificación de la movilidad inteligente. 
Esto se aplica tanto a las principales vías de tráfico y autopistas, como al tráfico del centro 
de las ciudades. 

Han llevado a cabo proyectos en más de 50 países. ¿Cómo ven a España? ¿Es un 
país comprometido con la construcción de ciudades inteligentes, humanas y 
sostenibles? 

España está progresando de manera muy notable en la incorporación de inteligencia 
a la gestión urbana. Fue uno de los países pioneros en el desarrollo de estas iniciativas 
y referencia mundial. La fortuna es que buena parte de la tecnología que se despliega 
es de origen español. Kapsch ha estado contribuyendo de manera muy activa a este 
despliegue en España, siendo uno de los actores principales, apoyándonos en nuestros 
centros de I+D implantados en España.

España está 
progresando de 
manera muy notable 
en la incorporación 
de inteligencia a 
la gestión urbana. 
Fue uno de los 
países pioneros en 
el desarrollo de 
estas iniciativas y 
referencia mundial. 
La fortuna es que 
buena parte de 
la tecnología que 
se despliega es de 
origen español

“
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ANA KAREN, 
Cofundadora de 
Climate Trade

REDUCIR LA HUELLA 
DE CARBONO
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“Las compañías 
deben optimizar 
procesos y 
recursos”

¿Es posible alcanzar la neutralidad en cuanto a las emisiones de carbono?

Por supuesto, lo primero que hay que hacer es conocer nuestro impacto, es decir, medir 
nuestra huella de carbono, tanto si somos una empresa o una persona. 

Una vez conocemos el dato, podemos empezar a tomar acción. En ese sentido, la reduc-
ción es el siguiente paso. Se deben optimizar procesos y recursos, aumentar el uso de 
energías renovables, etc. El excedente de emisiones de carbono se tiene que compensar 
una vez hayamos reducido nuestra huella todo lo posible. 

Todo este proceso nos llevará hacia la neutralidad en carbono. 

¿Qué aporta ClimateTrade a las empresas? 

Nosotros ayudamos a muchas empresas a medir, reducir y compensar su huella de carbo-
no y la de sus clientes. Contamos con un ecosistema digital que facilita todo el proceso. 

A través de nuestro Marketplace, la compensación de carbono para las empresas es mu-
cho más sencilla. Hemos digitalizado y automatizado el proceso, de tal forma que lo 
que antes llevaba meses de gestión entre emails y llamadas, ahora lleva tan solo unos 
minutos. 

Hemos metido en la ecuación la tecnología blockchain para garantizar que los fondos 
llegan a los desarrolladores de proyectos y, por lo tanto, se genera el impacto positivo de 

ENTREVISTA

CCCambio Climático

Entrevistadora: María Victoria de Rojas

Climate Trade es una empresa española cuyo 
principal propósito es ayudar a las compañías 
a conseguir sus objetivos de sostenibilidad 
compensando las emisiones de CO2, alcanzando 
la neutralidad en carbono y financiando 
proyectos contra el cambio climático mediante 
la tecnología blockchain.
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manera transparente. Evitando a su vez la doble contabilidad y los costes de la 
figura del bróker, que estaban por encima del 40 %.

Por otro lado, a través de nuestra API, hemos hecho extensible este servicio de 
compensación de emisiones a los clientes de nuestros clientes. Por ejemplo, 
los clientes de Banco Santander, pueden compensar la huella de carbono de 
sus transacciones en la propia app del banco Santander gracias a nuestra API. 
Reciben un certificado con toda la información del proyecto, cantidad de CO2 
mitigada, etc.

Este hito tiene muchas ventajas para nuestros clientes como por ejemplo el 
Banco Santander, ya que pueden ampliar el alcance de mitigación de impacto 
dentro de su estrategia de sostenibilidad y hacer partícipes a sus clientes de la 
compensación de la huella de carbono por el uso de sus servicios.

¿Por qué es importante para las empresas 
diseñar sus propias estrategias de 
sostenibilidad?
Tenemos un objetivo común para 2050, alcanzar la neutralidad en carbono, 
algo que solamente es posible si todos tomamos acción al respecto. Además, 
diseñar una estrategia de sostenibilidad aporta a la empresa muchos benefi-
cios para ella, no solo para el planeta. Por ejemplo, acceso a financiación por 
ser sostenible, adquisición de clientes del sector público por medio de licita-
ciones, incremento de ventas por ofrecer productos y servicios descarboniza-
dos, mejora de la reputación de la marca, reducción de costes operativos por 
la optimización de los procesos, etc.

“Tenemos un 
objetivo común 
para 2050, 
alcanzar la 
neutralidad en 
carbono, algo 
que solamente es 
posible si todos 
tomamos acción 
al respecto”
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¿En qué consiste la 
tecnología Blockchain 
que utilizan?
Básicamente cualquier transacción que se realiza 
a través de ClimateTrade queda grabada en una 
cadena de bloques inmutable y pública. Esto 
permite una total trazabilidad de las transaccio-
nes y una total transparencia. Como he dicho, 
ayuda a evitar la doble contabilidad, garantiza 
que los fondos lleguen a destino, que se pueda 
verificar la información reportada por empresas 
en los informes no financieros, etc.

¿Aportan también soluciones para particu-
lares comprometidos con el cambio climá-
tico?

Por supuesto, como he dicho antes, la API nos 
permite llegar a particulares, facilitándoles parti-
cipar de la compensación de la huella de carbo-
no de sus compras. 

¿De qué manera contribuyen a alcanzar los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible?

Todos los proyectos que hay en nuestro marke-
tplace, además de estar totalmente certificados 
con los mayores estándares de calidad del mer-
cado, cuentan con un impacto añadido y en el 
marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
establecidos por Naciones Unidas.

Por ejemplo, algunos de nuestros proyectos de 
preservación de bosques están al cargo de las 
comunidades de la zona. Esto permite gene-
rar empleo e infraestructuras que permitan un 
mejor desarrollo de la comunidad en general. 
Algunos de nuestros proyectos, también han 
permitido suministrar de energía renovable a las 
comunidades vecinas, crear escuelas, etc.

En este cuidado por el planeta ¿entienden 
las empresas que no solo es necesario com-
pensar sino también reducir la huella de 
carbono?

Por supuesto. La clave aquí es saber cómo y con 
qué se pueden alcanzar esas medidas. 

¿Es España un país comprometido?

Cada vez más. En contraste con otros países 
europeos aún hay asignaturas pendientes. Sin 
embargo, desde hace unos años, España está 
más concienciada y más activa en la toma de 
decisiones, en la ejecución de estrategias y en la 
fijación de metas que aceleren la transición que 
tanto necesitamos. 



E Economía

Según refleja el informe The Global 
Green Economy; Capturing the 
opportunity’, publicado por la fir-
ma de desarrollo sostenible Arup, 

junto a Oxford Economics, la empresa 
independiente de asesoramiento eco-
nómico más importante del mundo, la 
inacción de los gobiernos y empresas res-
pecto a la lucha contra el cambio climáti-
co podría repercutir en una reducción del 
5% del PIB mundial de aquí a 2050. 

Según ambas entidades, mitigar el cam-
bio climático es un proceso largo y costo-
so que requiere una profunda transición 
para abandonar el uso de combustibles 
fósiles, y por eso, las empresas y los go-
biernos enfocan este cambio desde una 
perspectiva de costes. Sin embargo, esta 

transformación hacia un futuro sosteni-
ble a largo plazo ofrece también múl-ti-
ples oportunidades económicas. 

El informe está diseñado para ayudar a 
los responsables políticos y agentes de 
diferentes sectores empresariales y fi-
nancieros a considerar qué aspectos de 
la economía verde pueden impulsar la 
prosperidad, generar empleo y reforzar 
su competitividad global, en el contexto 
de una transición mundial hacia un siste-
ma energético libre de carbono.

Tal y como apunta el documento, las acti-
vidades relacionadas con la industria ver-
de, que deben impulsar la transición eco-
lógica, pueden suponer una oportunidad 
económica muy importante y su correcto 
abordaje puede generar el aporte de más 

de 10.000 billones dólares al PIB mundial 
en 2050. 

Durante el desarrollo del documento, 
Arup y Oxford Economics, han identifi-
cado tres pilares de oportunidades eco-
nómicas que surgirán de esta transición, 
y que pueden hacer de la industria verde 
un sector de peso en la economía mun-
dial futura. Además, señalan más de 50 
actividades económicas sostenibles y 
más de 500 subactividades en las que los 
gobiernos y las empresas privadas deben 
poner el foco para contribuir al desarrollo 
sostenible. 

Por un lado, destacan el surgimiento de 
cinco grandes nuevos mercados verdes 
de bienes y servicios neutros en carbo-
no - fabricación de vehículos eléctricos, 
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La inacción ante el 
cambio climático 
podría dañar el PIB 
mundial en torno a un 
5% de aquí a 2050
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generación de energía eléctrica renova-
ble, equipamiento para energías limpias, 
producción de combustibles renovables 
y finanzas verdes – y las oportunidades 
competitivas que estos crearán. Y, por 

otro lado, según sus previsiones, señalan 
que la transición ecológica situará a la 

economía mundial en una senda 
más próspera y sostenible desde el 
punto de vista medioambiental.

El aumento de 
la temperatura 

global de la tierra, 
impacto ambiental y 

económico
Según destaca el informe, lo últimos años 
han sido los siete más calurosos de la his-
toria registrada del planeta, y en 2021 se 
registraron nuevos extremos climáticos, 
como la ola de calor más grave de la his-
toria y temperaturas récord para el 8% 
de la población mundial. Esto tiene unos 
efectos devastadores a nivel ambiental 
pero también económico, ya que, como 
apunta el texto, elaborado por Arup, el 
coste de las interrupciones de la actividad 
económica relacionadas con las condicio-
nes meteorológicas alcanzó los 233.000 
millones de dólares en 2021, lo que repre-
senta el 0,24% del PIB mundial. 

“Es innegable que el cambio climático 
tiene efectos devastadores, pero no solo 
a nivel ambiental, también a nivel social 
y económico. Por eso, este informe tie-
ne el objetivo de ofrecer una visión más 
completa de la transición ecológica que 
ponga el foco en las oportunidades eco-
nómicas y sociales que la transformación 

hacia una industria sostenible puede 
generar. Queremos que el docu-

mento sirva como guía, tanto para 
estamentos públicos como para 
empresas privadas, para que estas 
puedan contribuir al desarrollo 

sostenible de manera más eficiente 
y generando beneficio en diferentes 

ámbitos sociales y económicos”, apun-
ta Susana Saiz, directora cambio climáti-

co y sostenibilidad de Arup en Europa.

Acerca 
ARUP

ARUP es una firma global de 
más de 18.000 consultores, 

diseñadores, planificadores, ingenieros, arqui-
tectos y consultores, que trabaja en todos los 

aspectos del entorno construido y ayuda a sus 
clientes a resolver sus retos más complejos 

por todo el mundo, operando desde 
89 oficinas presentes en 33 

países
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DIEGO ISABEL LA MONEDA. COFUNDADOR 
Y DIRECTOR DE FORO NESI

E Economía

“Las ciudades 
de 15 minutos 
y territorios de 
45 minutos son 
lugares para vivir 
cercanos, diversos, 
inclusivos y 
conectados”

Entrevistadora: María Victoria de Rojas

El Foro NESI de Nueva Economía e 
Innovación Social es una organización sin 
ánimo de lucro que trabaja para co-crear 
una economía más sostenible, justa y 
colaborativa, que aporte soluciones a los 
problemas sociales y ambientales, y esté al 
servicio de las personas y del planeta. 
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DIEGO ISABEL 
LA MONEDA. 
Cofundador 

y director de 
Foro NESI
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A través de su actividad contribuye a alcanzar los objetivos globales: los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas y la Agenda del Cambio Climático. 
Actúa como un think tank con la visión holística de promover la colaboración entre una 
amplia y diversa red de personas y entidades que a nivel mundial trabajan por el 
bien común. 

Presénteme la organización. ¿Qué es Foro NESI?

La Fundación Foro NESI de Nueva Economía e Innovación Social, 
es una organización sin ánimo de lucro independiente, que 
busca la co-creación de una nueva economía al servicio de 
las personas y del planeta.

¿Cómo nace?

Desde la inquietud de sus dos cofundadores por trans-
formar la economía como vía para solucionar los princi-
pales problemas de la sociedad, desde los sociales, como 
las diversas desigualdades, hasta los medioambientales, 
como la pérdida de biodiversidad o el cambio climático.

Hábleme de los objetivos, misión, visión y valores 
de la organización.

La visión es vivir en un mundo en el que cada actividad eco-
nómica contribuya al bienestar de las personas a la vez que 
respeta el planeta. Para ello, nuestra misión es fomentar la co-
laboración entre todos aquellos agentes que ya están trabajando 
por hacerlo desde diferentes modelos tales como la economía social, 
la economía circular, la economía regenerativa, el comercio justo, las finan-
zas sostenibles o la inversión de impacto, entre  muchos otros. Es por ello que casi 
todo lo que hacemos desde el Foro NESI lo hacemos de manera colaborativa y aplicando 
nuestros valores que están alineados con esa economía que buscamos más justa, solida-
ria, sostenible y democrática.

¿En qué consisten las Ciudades de 15 minutos y los Territorios de 45 minutos?

Las Ciudades de 15 minutos y Territorios de 45 minutos es un modelo urbano que pone 
el foco en la proximidad y en el equilibrio territorial. Trata de repensar nuestros barrios, 
pueblos y ciudades, para que todas las personas puedan acceder en cercanía a aquello 
que necesitan para una buena calidad de vida. EEsta es la definición a la que llegamos 
a través de un proceso colaborativo con la administración pública, universidades y enti-
dades sociales, que conforma el núcleo central de la Declaración hacia Ciudades de 15 
minutos y Territorios de 45 minutos que lanzamos hace un año.

¿Qué respuesta están obteniendo por parte de las administraciones públicas?

Desde que lanzamos la Declaración en marzo de 2022 cada vez más técnicos munici-
pales y representantes políticos se apuntan a nuestros eventos y formaciones. Muchos 
están incorporando medidas relacionadas con el modelo en sus programas electorales. 
Una vida en proximidad contribuye a reducir las emisiones de gases de efecto inverna-
dero de desplazamientos no deseados y a mejorar la calidad del aire; permite también 
recuperar espacio público para la ciudadanía que puede fomentar los espacios de en-
cuentro y la cohesión social y puede activar el comercio local en una economía circular y 
descentralizada. Estos beneficios son positivos para cualquier partido político.

¿Deberían las comunidades autónomas y los municipios trabajar de forma 
conjunta?

Desde luego, y también los municipios deberían colaborar más entre sí. Las fronteras 
administrativas de los municipios no se corresponden en muchos casos con las fron-
teras de la vida de la ciudadanía. Muchas personas, por ejemplo, viven en un munici-
pio y trabajan en otro. Pero los municipios, por regla general, se desarrollan de manera 
independiente, y esto puede contribuir a problemas sociales, medioambientales y de 
desequilibrio territorial. 

En palabras de nuestros 
colaboradores “las ciudades 
de 15 minutos y territorios 
de 45 minutos son lugares 

para vivir cercanos, diversos, 
inclusivos y conectados, 
diseñados para facilitar 

las relaciones humanas y 
las interrelaciones con la 

naturaleza”. 

“

ENTREVISTA

EEconomía
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En la Comunidad de Madrid, nosotros junto 
con nuestros colaboradores proponemos que 
se cree un plan estratégico metropolitano que 
facilite más coordinación y planificación inter y 
supramunicipal, como se hace en Barcelona y 
muchas otras metrópolis del mundo.

Acaban de presentar una Declaración, una 
Guía y un Decálogo de recomendaciones 
sobre los que trabajar para que formen 
parte de los programas electorales. ¿En 
qué consisten?

La Declaración es la visión de lo que queremos 
que sean las Ciudades de 15 minutos y Territo-
rios de 45 minutos en nuestro país: un modelo 
basado en la cercanía, la diversidad y la cone-
xión. 

La Guía y el Decálogo son herramientas para 
inspirar con buenas prácticas a técnicos muni-
cipales y representantes políticos para la tran-
sición hacia lugares más justos y sostenibles, 
aprovechando  la gran oportunidad de las elec-
ciones municipales y autonómicas de mayo. 

Desde Foro NESI ¿cómo se articula el tra-
bajo para alcanzar los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible y cumplir con la Agenda 
del Cambio Climático?

Con nuestra red de organizaciones aliadas y el 
apoyo de miles de personas fuimos capaces de 
elaborar el “Plan A, Economía para la Vida” un 
documento con 383 propuestas para crear esa 
economía que buscamos en un país. Los ODS 
y los objetivos del Acuerdo de París de Cambio 
Climático es el “qué” queremos lograr como hu-
manidad, para nosotros el Plan A es el “cómo” 
lograrlo.

¿De qué manera podemos los ciudadanos 
contribuir a construir las ciudades con las 
que soñamos?

Hay muchas acciones del día a día que se pue-
den llevar a cabo y muchos posibles niveles de 
implicación. Desde apoyar el comercio local del 
barrio hasta unirse a asociaciones de vecinos, 
participar en procesos participativos lanzados 
por los municipios, aportar propuestas cuando 
se lancen presupuestos participativos o poner-
se en contacto con gobiernos locales para pedir 
acciones concretas. 

Además, os animamos a que conozcáis y apo-
yéis la Declaración por las Ciudades de 15 mi-
nutos y Territorios de 45 minutos impulsada por 
nuestra organización y más de 50 entidades. Se 
puede realizar desde nuestra Web www.nesi.es.

EEconomía

ENTREVISTA
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Entrevistadora: María Victoria de Rojas

Hábleme de la Fundación. 
¿Cuál es su historia? 

Conama es una fundación in-
dependiente y sin ánimo de 

lucro, que promueve un diálogo abierto 
para fomentar el desarrollo sostenible. El 
objetivo de la Fundación Conama es for-
talecer el conocimiento y la capacidad de 
acción para la transición hacia un modelo 
de desarrollo más justo y compatible con 
los límites del planeta que garantice nues-
tro futuro.

La Fundación Conama se crea en 2000 
para que el Congreso Nacional de Medio 
Ambiente, organizado desde 1992 por va-
rios colegios y asociaciones profesionales, 
pudiera adoptar una identidad propia y se 
consolidara como servicio de interés ge-
neral para el sector ambiental en España.

La trayectoria de Conama ha estado vin-
culada a su proyecto más emblemático, el 
Congreso Nacional del Medio Ambiente, 
que se celebra con carácter bienal y se ha 
ido abriendo a lo largo de los años a nue-
vos proyectos y actuaciones.

¿De qué manera trabajan?

La Fundación organiza eventos que con-
tribuyen a facilitar el diálogo entre los 

“Nuestra filosofía de 
trabajo está basada en 
la colaboración”

ENTREVISTA CON ALICIA TORREGO,  
DIRECTORA GENERAL DE LA FUNDACIÓN CONAMA

diferentes agentes del sector ambiental (profesionales, acadé-
micos, empresas, organizaciones sociales y ambientales) y entre 
estos y la sociedad civil, publica informes con diagnósticos y 
análisis sobre diferentes temáticas y desarrolla proyectos y cam-
pañas de divulgación. 

Nuestras áreas de trabajo son energía y cambio climático, sos-
tenibilidad urbana, movilidad, desarrollo rural, biodiversidad y 
soluciones basadas en la naturaleza, agua, gestión de residuos 
y economía circular y calidad ambiental. De forma transversal 
también trabajamos en un eje que denominamos “economía 
y sociedad” desde el que nos centramos en las palancas nece-
sarias para avanzar en los ejes anteriores: educación ambiental, 
gobernanza, fiscalidad, compra verde, etc.

Nuestra filosofía de trabajo está basada en la colaboración. Tra-
bajamos junto a organizaciones más especializadas en cada 
campo, aportando conexiones, capacidad de incidencia y de 
convocatoria para ampliar la capacidad de acción.

Organizan cada dos años el Congreso Nacional del Me-
dio Ambiente, ¿con qué objetivos?

CONAMA es la cita de referencia del sector y permite difundir 
las mejores prácticas y facilita el intercambio de conocimiento. 
El objetivo fundamental de CONAMA es poner a disposición del 
sector ambiental español un espacio multiactor de diálogo y de 
conexión entre diferentes sectores. 

Además, su metodología participativa desde la propia concep-
ción del programa ha convertido a CONAMA en un foro perma-
nente en el que el Congreso bienal es solo la exposición pública 
del intenso trabajo realizado entre cada cita. Desde Conama se 
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ALICIA TORREGO 
Directora general de la 
Fundación Conama

alimenta la conexión de una red de organizaciones que trabajan en el ámbito 
ambiental y rara es la semana en la que no se celebran una o varias reuniones 
de un comité, grupo de trabajo o ponencia. Son cientos los encuentros de pro-
fesionales, académicos, empresas, ONGs, administraciones que han operado 
bajo el paraguas de CONAMA, paraguas logístico, pero también conceptual, 
de diálogo y de difusión.

¿Cuáles han sido las conclusiones más importantes que se han alcan-
zado?

Más allá de las conclusiones y propuestas en cada uno de los ejes de trabajo, 
que se van recogiendo en los documentos de los comités técnicos y en los 
informes que se publican, yo me centraría en cuestiones generales:

El desarrollo sostenible es posible, pero requiere una transformación sin pre-
cedentes para lo que se necesita un liderazgo fuerte y convencimiento, capa-
cidad técnica para implantar nuevas soluciones con fuerte dosis de innova-
ción, tanto tecnológica como social, y un cambio de valores construido con la 

CONAMA   
es una Fundación profundamente 

comprometida con la sostenibilidad y el 
cuidado del medio ambiente. Trabajan para 
crear puentes entre los diferentes interlocu-
tores del sector ambiental, y entre estos y 
la sociedad civil, para que las cuestiones 

ambientales ganen cada vez mayor 
relevancia social y económica.
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ciudadanía. Un ingrediente fundamental 
para que esta transformación tenga éxito 
es la construcción colectiva, el diálogo y la 
colaboración entre lo público, lo privado 
y lo social.

¿Cómo ha cambiado nuestro entorno 
desde que se creó la Fundación? 

Al principio estas cuestiones quedaban 
lejos de los temas prioritarios para los 
gobiernos, las empresas o los medios de 
comunicación. Con el tiempo se ha cons-
tatado que las advertencias de la ciencia 
van en serio y que los efectos de las crisis 
ambientales no son cuestiones de futuro 
sino la realidad. 

Ahora se habla de medio ambiente en 
términos de salud, de urbanismo o, espe-
cialmente, de economía.

En estos momentos los grandes inverso-
res están transitando hacia inversiones 
verdes y abandonando los activos “su-
cios”. Hay un enorme crecimiento en las 
inversiones con foco ambiental y “lo ver-
de” es ya rentable. Por eso es tan impor-
tante no perder la batalla en qué es consi-
derado verde y qué no.

Además, la UE ha entendido que su futuro 
depende de liderar una transición ecoló-
gica y ha puesto en marcha el Pacto Ver-
de Europeo que reconoce la emergencia 
climática y ambiental y asume la necesi-
dad de introducir cambios en las lógicas 
socioeconómicas con el fin de alcanzar la 
descarbonización y rehabilitar los princi-
pales sistemas naturales para 2050. A par-
tir de ello se proyecta una Agenda en tér-
minos de oportunidad y competitividad 
con fuertes inversiones. 

Conama Local de este 
año gira en torno a 

tres grandes cuestiones 
para la transformación 
de nuestras ciudades: 
naturaleza y salud, 
economía circular y 

neutralidad climática.

“
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Nuestra filosofía de trabajo está basada en la colaboración. 
Trabajamos junto a organizaciones más especializadas en cada 
campo, aportando conexiones, capacidad de incidencia y de 
convocatoria para ampliar la capacidad de acción.“

Todo ello ha puesto las cuestiones ambientales en el centro 
de interés de las organizaciones, aunque aún se necesitan 
cambios importantes en el propio modelo de producción y 
consumo para que verdaderamente se pueda revertir entre 
otras cosas, el cambio climático.

¿Es España un país concienciado con la necesidad de 
trabajar la sostenibilidad?

En España ahora mismo la transición ecológica es un eje 
central del Gobierno. A nivel local tenemos muchas ciuda-
des trabajando su transformación con criterios ambientales 
y las empresas también se están poniendo las pilas por la 
oportunidad que esto les suponen en términos de compe-
titividad. Los fondos Next Generation contribuyen a ello. El 
problema es que no se trate de una moda pasajera y con-
sigamos activar en torno a estos focos de transformación 
todo el talento y la capacidad que se necesita. Para ello una 
pieza importante es rebajar la polarización política en rela-
ción con estos temas.

Están presentes también en Iberoamérica. ¿Cómo se 
desarrolla el trabajo allí?

La filosofía del CONAMA se trabaja también con espacios de 
diálogo con Iberoamérica. Aunque la pandemia frenó esta 
actividad, la Fundación mantiene una alianza estratégica 
con el Centro Internacional de Desarrollo Sostenible de Pa-
namá y se están manteniendo reuniones para relanzar estos 
encuentros.

En años impares, celebran Conama Local. Este año 
tiene por lema “Acción. Acelerando la transformación 
de las ciudades”. ¿Cómo esperan que se desarrolle? 

Efectivamente, los años impares ponemos el foco en lo local, 
donde se pueden observar los cambios de una forma más 
evidente y donde tenemos que acelerar la transformación 
para conseguir ciudades más sostenibles y saludables.

Conama Local de este año gira en torno a tres grandes cues-
tiones para la transformación de nuestras ciudades: natura-
leza y salud, economía circular y neutralidad climática.

Transformar las ciudades requiere del esfuerzo de 
todos, no solo de los expertos. ¿Qué puede hacer la 
ciudadanía para contribuir a mejorar sus ciudades?

Sin la complicidad de la ciudanía será imposible por ejemplo 
acometer la rehabilitación de los edificios a la escala que se 
necesita para disminuir de forma drástica su consumo ener-
gético. Aunque tengamos la tecnología, la capacidad de 
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trabajo y la financiación, si las comunidades de vecinos no deciden 
actuar, todo será más lento y difícil.

Por eso tendremos en Conama Local mesas dedicadas al rol que 
debe jugar la ciudadanía en esta transformación, analizando la 
cuestión desde las dos direcciones: no solo los cambios de hábitos 
que se deberán generalizar para acompañar este proceso sino tam-
bién cómo las personas están empujando a las administraciones a 
ir más rápido en algunas cuestiones, por ejemplo, en la facilitación 
del uso de la bici en la ciudad.

Sin duda, transformar las ciudades para convertirlas en sos-
tenible es una carrera de fondo, pero ¿qué medidas urgen-
tes tomaría Conama si estuviera en su mano?

Creo que sería necesario que parte de los Fondos Next Generation 
se destinaran a herramientas de comunicación, de participación, de 
concertación y no solo a obra directa. Siempre pongo el ejemplo 
de cómo la DGT abordó el objetivo de disminuir los accidentes de 
tráfico con campañas de comunicación y no solo con mejoras téc-
nicas en los vehículos.

¿Cómo ve el futuro?

Estamos viviendo un cambio de ciclo histórico. Tenemos que po-
ner toda nuestra energía y capacidades en conseguir un modelo 
de desarrollo justo con las personas y con la Naturaleza. Nos va la 
vida en ello.

Estamos viviendo un cambio 
de ciclo histórico. Tenemos 

que poner toda nuestra 
energía y capacidades en 
conseguir un modelo de 
desarrollo justo con las 

personas y con la Naturaleza. 
Nos va la vida en ello. 

“



Soluciones de electromovilidad 
llave en mano para las ciudades

www.irizar-emobility.com#SeguimosaTuLado
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Los taxis 
aéreos de 
NextNorth 
empiezan 
a operar en 
España 
NextNorth, la plataforma digital de 
reservas de taxis aéreos que fue 
lanzada durante el mundial de fútbol 
de Qatar 2022, acaba de aterrizar 
en España para revolucionar la 
movilidad de las Islas Baleares. 

REPORTAJE

V Vehículos

La plataforma, que pretende convertirse en una 
de las empresas líderes de la nueva aviación 
de última milla, empieza a operar en el ar-
chipiélago a fin de ofrecer una nueva for-

ma de movilidad aérea que permitirá al público 
ahorrar hasta un 80% del tiempo en trayectos 
reservando vuelos tanto intraisla como interisla, 
ofreciendo una mejor accesibilidad a la aviación 
y preparándose para la adopción de las innova-
doras aeronaves eVTOL (Electric Vertical Take Off 
and Landing). 

Se trata de una alternativa de transporte más sostenible que 
las formas tradicionales de movilidad ya que, a través del uso 
de energías limpias para alimentar las baterías de los eVTOL, 
logran eliminar por completo el impacto negativo tanto en 
la atmósfera como en la posidonia, ayudando así a recuperar 
ecosistemas sin disminuir los niveles de servicio de movilidad.

De esta forma, la compañía comenzará operando -de manera 
temporal- con helicópteros, con el objetivo de detectar las me-
jores rutas y localizaciones para más tarde poder operar con 
las ya mencionadas eVTOL, aeronaves eléctricas y silenciosas 
que permitirán reducir la fricción de los viajes al ofrecer una 
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alternativa de movilidad a algunas de las rutas terrestres y marítimas, llegando también a 
lugares donde otros medios de transporte no pueden llegar.

Así, NextNorth, consolida su actividad tras la inversión del family office Jota2Group y 
Openvia Mobility, y comienza a operar en territorio insular de la mano de Bluenest.

Vertipuertos para conectar cielo y tierra
Para el correcto desarrollo de esta industria, es fundamental contar con infraestructu-
ras y servicios adecuados en tierra, junto con interfaces avanzadas para conectar con 
la parte aérea. Por ello, Bluenest, como experto en concesiones de infraestructuras, se 
encargará del diseño y las operaciones tanto de vertipuertos como de lockers logísticos, 
que permitirán conectar las nuevas rutas aéreas con la movilidad en tierra, garantizando 
operaciones seguras y eficientes para todos los actores del ecosistema UAM/AAM (Mo-
vilidad aérea urbana).

“A través de los vertipuertos será posible combinar el transporte de pasajeros, la entre-
ga en la última milla y la inspección de la infraestructura de transporte para crear el 
ecosistema de movilidad urbana del futuro” explica Gema Ferrero, directora general de 
NextNorth, “el valor diferencial de los vertipuertos se encuentra en su capacidad de com-
plementación con otras formas de movilidad”.

Conectividad y compromiso con el 
medioambiente
La firme apuesta de NextNorth por esta nueva forma de viajar, que destaca por ser cien 
por cien eléctrica, cómoda y silenciosa tiene como pilares fundamentales la tecnología, 
la experiencia del cliente y el compromiso con el medioambiente a través de la aviación 
de última milla. 

La oferta en aviación de última milla servirá para mejorar la conectividad entre las Islas 
Baleares, proporcionando una forma rápida y eficiente de transporte. A su vez, cabe des-
tacar su oferta de ridesharing, a través de la cual, se democratizan los vuelos gracias a 
que el usuario puede elegir uno o varios asientos en una ruta determinada o la aeronave 

completa. 

Por último, la compañía tiene como objetivo convertirse en una alternativa de trans-
porte cuyo compromiso con el medioambiente sea un factor diferencial con las 
formas de movilidad más tradicionales. Cuestión que se hará efectiva gracias al 
uso de las energías limpias que alimentarán las baterías de las aeronaves eVTOL, 
ayudando así a recuperar ecosistemas sin que disminuya la oferta de servicios de 
movilidad.

“NextNorth aparece como una iniciativa que persigue impulsar la transición ener-
gética de la movilidad aérea en el panorama urbano a través de la democratización 

del acceso al taxi aéreo, con todas las comodidades que este servicio conlleva actual-
mente, ofreciendo a los ciudadanos una forma única y emocionante de vivir diferentes 

experiencias disfrutando de la belleza de las islas desde el aire”, concluye Gema Ferrero, 
directora general de NextNorth.

REPORTAJE

VVehículos

Tras su exitoso 
proyecto en el mundial 

de fútbol de Qatar, 
los taxis aéreos de 

NextNorth comienzan a 
operar en España

“
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Más de 1.000 euros 
de ahorro al instalar 
un punto de recarga 
en casa gracias al 
MOVES III y emovili
El plan MOVES III establece una serie de ayudas 
para fomentar la movilidad eléctrica, que incluye un 
descuento de hasta el 70% en la instalación de puntos 
de recarga en todas las Comunidades Autónomas de 
España y ciudades de Ceuta y Melilla.

La Unión Europea puso fecha de caducidad a los vehículos 
de combustión con la nueva Ley del Parlamento europeo 
que entrará en vigor en 2035 y que prohibirá su venta. 
Los vehículos electrificados se convierten el siguiente 

paso en la transición hacia movilidad sostenible. Por lo que es el 
mejor momento para aprovechar el Plan MOVES III que finaliza-
rá a finales de 2023. 

El Gobierno de España puso en marcha una nueva versión de 
este plan para que a finales de año se pase de los 17.000 puntos 
de recarga públicos hasta los 45.000. Pero también, se quiere 
incentivar la instalación en las viviendas, de esta forma, los par-
ticulares que quieran instalar un punto de recarga en sus domi-
cilios se podrán beneficiar de la ayuda, ya sea en su primera o 
segunda vivienda, o en la dos porque esta subvención se con-
cede por punto de recarga instalado. 

Las Comunidades Autónomas españolas y las ciudades de Ceu-
ta y Melilla ya disfrutan del plan MOVES III, un programa de in-
centivos ligados a la movilidad eléctrica en el marco del Plan de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia Europeo. 

Este plan, dotado con 400 millones de euros y dirigido a incen-
tivar la movilidad eléctrica, supone un ahorro real de hasta el 
70% de la inversión en infraestructuras de recarga de vehículos 
electrificados. 

En emovili, empresa especializada en transición energética, ya 
gestionan estas ayudas para sus clientes de Madrid, Andalucía y 

REPORTAJE

V Vehículos
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Galicia, y han planteado una comparativa de la inversión de sus diferentes puntos 
de recarga tras la aplicación del descuento correspondiente:

- Cargador Policharger, con una instalación que supone la inversión de 1.336€, el 
cliente ahorrará hasta 935,20€, por lo que el coste final es de 400,8€.

- Cargador Veltium, con una inversión de 1.420€, aplicado el descuento de 995€, 
pasa a ser de 425€.

- Cargador Wallbox, con un ahorro de 1.078€, la inversión pasa de ser de 1,540€ 
a 462€.

A estas ayudas del 70% pueden acceder particulares, autónomos, comunidades 
de propietarios y administraciones sin actividad económica, que, en poblaciones 
de menos de 5.000 habitantes, ascienden hasta un 80%.

Según Francisco Casas, CEO de emovili, “la aplicación de este plan es fundamental 
para arrancar la implantación de la movilidad sostenible en España, y de una ma-
nera más accesible para todos. Así, disminuye la barrera económica que existe a la 
hora de tomar decisiones para reducir la huella de carbono”.

REPORTAJE

VVehículos

Según Francisco Casas, CEO de emovili, “la aplicación de 
este plan es fundamental para arrancar la implantación 
de la movilidad sostenible en España, y de una manera 
más accesible para todos. Así, disminuye la barrera 
económica que existe a la hora de tomar decisiones para 
reducir la huella de carbono”.

“
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Ante estas estadísticas tan preocupantes, se puso en marcha el Proyecto de 
Ley de Prevención de las Pérdidas y el Desperdicio Alimentario, con el ob-
jetivo de establecer un control sobre la situación que ayude a disminuir las 
cifras y cuya aprobación se espera para los próximos meses.

Unido a este tipo de intentos de controlar el desperdicio alimentario de forma obli-
gatoria, existen una serie de iniciativas que están incrementando su popularidad en 
las sociedades, con el objetivo de que esta temática ocupe un lugar prioritario en 
el desarrollo de muchos negocios, así como en el día a día de una gran cantidad de 
ciudadanos. Por ejemplo, durante los últimos años han aumentado los estudios sobre 
este tema, consiguiendo dar visibilidad a la necesidad de paliar las estadísticas tan 

negativas que lo envuelven. 

En este contexto, gracias a estos estudios que se han lleva-
do a cabo, se ha descubierto el papel protagonista del 

medio ambiente en su implicación con el desper-
dicio alimentario. En concreto, según el informe 

“Emisiones de gases de efecto invernadero 
en el sistema agroalimentario y huella de 

carbono de la alimentación en España”, la 
cuarta parte de las emisiones totales del 
sistema alimentario provienen del des-
perdicio de alimentos. Así, la lucha fren-
te al cambio climático, la preocupación 
por las emisiones de CO2 y la huella de 
carbono, o la reducción de materiales 
tóxicos como el plástico, son algunas de 

las medidas en materia de desperdicio 

Controlar el desperdicio 
alimentario, clave para 
las ciudades del futuro

Por Sven Ripoche, co-fundador de 
Bene Bono en España

El desperdicio alimentario en España es uno de los 
problemas determinantes para el desarrollo en las 
ciudades, tanto medioambiental como económico y social. 
Según el Informe del Desperdicio Alimentario en España 
2021, elaborado por el Ministerio de Agricultura, Pesca y 
Alimentación, los datos son muy claros: en el año 2021 
cada español tiró de media 28,21 kilos/litros de alimentos, 
llegando a un total de 1.245,88 millones de kilos/litros. 

Desde Bene Bono salvamos frutas 
y verduras nacionales ecológicas e 
imperfectas, que son rechazadas 

por las grandes superficies 
simplemente por motivos 

estéticos (son más grandes, 
más pequeñas, tienen pequeñas 

manchas, etc), pero, sin embargo, 
están en perfectas condiciones 

para su consumo.

“



81
City

Motion

REPORTAJE

CConsumo

alimentario que pueden ser grandes aliados para contribuir a un mayor cuida-
do del medioambiente.

De controlar el despilfarro de alimentos, otros recursos naturales como el agua, la 
tierra o la energía, se verían menos presionados al disminuir las cantidades. Además, 
la regulación de la producción supondría una reducción del uso de gases de efecto 
invernadero. 

En cuanto al desarrollo económico, estamos viendo cómo el sector agrícola está su-
friendo en los últimos años y cómo se está reflejando en los precios de consumo de 
alimentos básicos como las frutas o las verduras. El desperdicio alimentario es uno de 
los factores que contribuye enormemente a la pérdida de beneficios para el agricultor, 
que invierte recursos y suelo en productos que nunca darán beneficios por no ser selec-
cionados por su forma o aspecto por las grandes distribuidoras. Además, esto encarece 
la cesta de la compra de los consumidores, provocando un impacto negativo sobre su 
economía e incluso la inaccesibilidad de los grupos más desfavorecidos a este grupo 
de alimentos tan fundamentales. Igualmente, el control del desperdicio de alimentos 

Según el informe “Emisiones 
de gases de efecto invernadero 

en el sistema agroalimenta-
rio y huella de carbono de la 
alimentación en España”, la 

cuarta parte de las emisiones 
totales del sistema alimentario 
provienen del desperdicio de 

alimentos

“
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puede ser parte de una economía circular en la que 
se minimiza la cantidad de residuos y se utilizan los 
recursos de manera más eficiente.

Por todo ello, son necesarias iniciativas que atajen 
directamente al origen de estos problemas, redu-
ciendo la huella de carbono y economizando los 
recursos naturales. En concreto, desde Bene Bono 
salvamos frutas y verduras nacionales ecológicas 
e imperfectas, que son rechazadas por las gran-
des superficies simplemente por motivos estéticos 
(son más grandes, más pequeñas, tienen pequeñas 
manchas, etc), pero, sin embargo, están en perfectas 
condiciones para su consumo. Mediante cestas que 
los clientes pueden recibir en sus hogares semanal-
mente, o bien recogerlas en uno de los puntos de 
recogida, luchamos contra el desperdicio alimen-
tario y contribuimos al ahorro de costes para todos 
los actores de la cadena porque, además, evitamos 
intermediarios. Así, mientras se colabora con la Es-
paña rural y se apoya a la reducción de la huella de 
carbono, se ofrece al consumidor final un producto 
de calidad a un precio más económico, en este caso 
frutas y verduras un 30 % más baratas que en las tien-
das y supermercados de producto ecológico. 

Somos conscientes de que las ciudades del futuro 
serán unos núcleos en los que el desperdicio ali-
mentario será disminuido, dando paso a unas in-
fraestructuras y prácticas en las que la optimización 
de recursos y el cuidado del medio ambiente serán 
clave tanto en las cadenas de producción, como en 
el tejido empresarial y la propia sociedad.

En cuanto al desarrollo económico, 
estamos viendo cómo el sector 
agrícola está sufriendo en los 
últimos años y cómo se está 
reflejando en los precios de consumo 
de alimentos básicos como las 
frutas o las verduras. El desperdicio 
alimentario es uno de los factores que contribuye enormemente a la pérdida 
de beneficios para el agricultor, que invierte recursos y suelo en productos 
que nunca darán beneficios por no ser seleccionados por su forma o aspecto 
por las grandes distribuidoras.

“

C Consumo

Luchamos contra el 
desperdicio alimentario 

y contribuimos al 
ahorro de costes para 
todos los actores de 
la cadena porque, 
además, evitamos 
intermediarios.

“






